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В Приволжье 
- нашествие 
насекомых. Что 
делать дачникам?
Читайте на стр. 11 �

Алина ГУЖАВИНА 
(«КП» - Ижевск»)

В тот день 8-летний Мак-
сим из Глазова отправился 
на прогулку, прихватив с со-
бой велосипед. Катаясь на 
пустыре, он вдруг увидел 
лежащего на земле без со-
знания пожилого мужчину, 
а рядом с ним - палки для 
скандинавской ходьбы. Мак-
сим не растерялся и тут же 
поехал звать на помощь.

- Он домчался до пере-
крестка, увидел двух жен-
щин, которые стояли рядом 

со светофором, и расска-
зал им о мужчине. Обратно 
к дедушке он поехал уже 
вместе с ними, - рассказа-
ла мама Максима Лариса 
Селиверстова.

Женщины вызвали ско-
рую помощь. Приезда вра-
чей они дожидались все 
вместе, не оставляя муж-
чину без присмотра. 

Новость о спасении де-
душки разлетелась по 
соцсетям. Интересное со-
впадение, но папа перво-
классника работает в МЧС.

- В тот день муж уезжал к 

своей сестре в Киров. И я 
не могла не поделиться тем, 
что пока Сережа отдыхает, 
его сын спасает людей, - по-
делилась Лариса.

Первоклассник
из Глазова спас прохожего Валентина ПОЛИКАРПОВА

(«КП» - Самара»)

Их ввели в Самаре 
по инициативе депутатов.

Самарцев будут штрафовать за приста-
вания в общественных местах. Такое не-
тривиальное решение приняли депутаты 
областного парламента. Штрафы соста-
вят от тысячи рублей для нарушителей-но-
вичков до пяти тысяч рублей - для злост-
ных «рецидивистов». 

Нововведение изумило многих жителей 
региона. Дескать, что же теперь - вовсе 
нельзя обращаться к незнакомым людям 
на улице? Что именно будет считаться при-
ставанием? 

Однако оказалось, что все гораздо про-

ще. Закон говорит: нельзя преследовать 
прохожих, быть навязчивым, хватать за 
одежду, руки и другие части тела - имен-
но такое поведение будет караться руб-
лем. И касаются новые правила профес-
сиональных попрошаек, гадалок и т. д. 

- Приставание к прохожим в обществен-
ных местах влечет предупреждение или 
наложение административного штрафа. 
Под приставанием понимается хватание 
прохожих за руку, одежду, преграждение 
пути в целях купли-продажи, обмена, га-
дания, попрошайничества, - следует из ре-
шения комитета по законодательству.

Власти надеются, что новый закон сни-
зит число попрошаек на улицах. Но горо-
жане на всякий случай нововведение за-
помнили - мало ли, в других случаях, ког-
да прохода не дают, глядишь, пригодится.

Штрафы за приставания

Продолжение на стр. 14 �

Ирина ВИКТОРОВА

Дибров (на фото) увольняет 
за строптивость, а Джиган 
возит нянь на море.

Популярные актеры, телеведущие, пев-
цы, блогеры могут отсутствовать дома 
неделями  - гастроли с концертами или 
спектаклями, экспедиции для съемок се-
риалов и т. д. Вот когда тут с домашними 
делами управляться? Зато они могут себе 
позволить нанять прислугу. На территории 
подмосковных усадеб в закрытых посел-
ках нередко строят отдельные домики для 
прислуги или же выделяют комнаты в до-
мах. Рассказываем, сколько популярные 
артисты платят домашним помощникам.

Звезды 
и прислуга
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о помощио помощи
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Читайте на стр. 6 - 7 �Читайте на стр. 6 - 7 �

Этот жест она 
увидела в ТикТоке.
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Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте
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Олег АДАМОВИЧ

Элла Памфилова 
рассказала президенту, 
чем сентябрьские 
выборы будут 
отличаться 
от предыдущих.

Осенью - в Единый день 
голосования - в 21 регионе 
будут выбирать глав, а еще в 
20 - депутатов местных зак-
собраний. В четырех изби-
рательных округах проголо-
суют за депутатов Госдумы.

ДАЖЕ ХОДИТЬ НЕ НАДО
Принципиальных отли-

чий будет два. Первое - это 
электронное голосование. 
В сентябре этим сервисом 
смогут воспользоваться уже 
21,5 млн человек.

Уже 25 регионов, включая 
Москву, подали заявки на та-
кое голосование. Глава ЦИК 
отметила, что сегодня у из-
биркома действуют 20 циф-
ровых сервисов для всех 
участников избирательного 
процесса: и партий, и канди-
датов, и комиссий, и, самое 
главное, избирателей. Более 

того, кандидаты могут даже 
подписи собирать дистан-
ционно.

- Как контроль у вас? - 
спросил президент о контро-
ле за честностью электрон-
ного голосования.

- Бросили призыв ко всем 
партиям, кандидатам: вы-
бирайте специалистов, ко-
торым доверяете, делеги-
руйте их к нам, - ответила 
Памфилова.

КАК В ПЕРВЫЙ РАЗ
Второе важное отличие 

этих выборов - участие четы-
рех новых регионов. Экспер-
ты ЦИК ездят в Херсонскую 
и Запорожскую области, а 
также в ДНР и ЛНР, чтобы 
подготовить избирательную 
систему.

- Ситуация сложная, по-
нимаем, что военное поло-
жение, но тем не менее те 
поправки, которые сейчас 
приняты, дают возможность 
при соблюдении определен-
ных условий все-таки вы-
боры проводить, - заметила 
глава ЦИК.

Что важно: жители четы-
рех новых российских реги-

онов смогут проголосовать 
не только дома, но и там, 
где физически находятся. 
Это сделано, чтобы учесть 
голоса многочисленных бе-
женцев.

А вот электронное голо-
сование на них пока не рас-
пространяется. Глава ЦИК 
призналась, что во многих 
поселениях сейчас просто 
нет интернета, чтобы про-
голосовать дистанционно.

Картина дня: 

В МИРЕ
Насилие и беспорядки 
во Франции 
могут сорвать 
Олимпиаду-2024

ЭКОНОМИКА
Почему в России 
так медленно растут 
цены: названы 
неожиданные причины

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Валентин АЛФИМОВ

Сергей Шойгу провел селек-
торное совещание, где огласил 
промежуточные итоги украинско-
го наступления и впервые про-
комментировал попытку воору-
женного мятежа. 

Главной темой «селектора» ста-
ло выполнение гособоронзаказа. 
Но все-таки начал это совещание 
министр обороны с того, что про-
исходит сейчас на передовой.

Он отметил, что от ударов на-
ших Вооруженных сил значитель-
но снижается наступательный 
потенциал противника. Назвал 
Шойгу и конкретные цифры по 
Южно-Донецкому, Запорожскому 
и Донецкому направлениям. На-
помним, именно там украинские 
боевики пытаются атаковать, но 
безуспешно.

С момента начала наступления 
ВСУ по этим трем направлениям 
российские войска уничтожили:

 ✓  15 самолетов,
 ✓  3 вертолета,
 ✓  920 единиц бронетанковой 

техники, в том числе 16 танков 
Leopard.

- Это практически 100% танков 
данного типа, поставленных Поль-
шей и Португалией,  - подчеркнул 
Сергей Шойгу. - Всего же с 4 июня 
украинские войска потеряли при-
мерно 2500 единиц различного 
вооружения.

Это данные по всем направлени-
ям линии соприкосновения.

Рассказал министр и о работе 
сил противовоздушной обороны:

- За прошедший месяц пере-
хвачено 158 реактивных снаря-
дов HIMARS, 25 крылатых ракет 
Storm Shadow и 386 беспилотных 
летательных аппаратов.

Подводя итог, Шойгу заявил, 
что «в целом ни на одном из на-
правлений противник своих целей 
не достиг». При этом он отметил 
«мастерство наших бойцов» и «за-
вышенные ожидания от хваленого 
западного оружия».

Также министр подчеркнул, что 
расслабляться нельзя. Западные 
кураторы гонят ВСУ вперед, тре-
буют продолжать наступление, «не 
считаясь с существенными поте-
рями». Причем отсутствие успеха 
«на земле» Киев ради пропаганды 
своей победы компенсирует «за 
счет террористических обстрелов 
гражданских объектов».

В то же время, по словам Шой-
гу, «благодаря профессиональным 
действиям наших военнослужащих 
удается минимизировать потери 
среди мирного населения и спасти 
сотни жизней».

Высказался министр обороны и о 
мятеже, который был поднят 23 ию-
ня. Он подчеркнул, повторив слова 
президента, что мятеж провалился 
«прежде всего потому, что личный 
состав Во оруженных сил проявил 
верность присяге и воинскому дол-
гу». И отметил, что эта провокация 
не повлияла на действия российских 
войск на передовой.
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 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Украина осталась 
без польских 
и португальских танков - 
они все уничтожены

 ■ ПОКУШЕНИЕ

Сергея Аксенова 
хотели взорвать
Александр БОЙКО

Раскрыт теракт, ор-
ганизованный спец-
службами Украины.

Сотрудники ФСБ смог-
ли предотвратить поку-
шение на главу Крыма 
Сергея Аксенова. Как 
рассказали в ведомстве, 
задержан 35-летний рос-
сиянин, который был за-
вербован СБУ и прошел 
на территории Украины 
курс «разведывательно-
подрывной деятельно-
сти». 

По данным ФСБ, муж-
чина был завербован в 
прошлом году. Приехал 
в Крым с Украины он в 
июне этого года и сразу 
приступил к подготовке. 

- Куратором в СБУ у 
меня был Игорь,  - рас-
сказывает он след-
ствию.  - Мне дали по-
зывной «Каратист», 
после чего я проходил 

обучение на полигоне. 
Нас учили подрывному 
делу, маскировке, нане-
сению грима, уходу от 
преследования. 

«Каратист» получил 
задание поехать в Сим-
ферополь и легализо-
ваться там  - снять жи-
лье, купить телефон и 
устроиться на работу. 
Каждый его шаг контро-
лировал куратор, кото-
рый выходил с ним на 
связь ежедневно. 

- Я ждал, когда мне 
укажут машину, в кото-
рую я должен был за-
ложить взрывчатку и 
припарковать на Сева-
стопольской улице для 
подрыва кортежа Аксе-
нова Сергея Валерьеви-
ча, - говорит он. 

Взяли его, когда он 
доставал из тайника 
взрывное устройство.

Эксперты ФСБ отме-
тили, что диверсанты 

собирались применить 
фугас комбинирован-
ного типа: взрывчатка 
с осколочными компо-
нентами была усилена 
канистрой с напалмом.

Сейчас задержанный 
ждет суда под стражей. 
Его будут судить за по-
кушение на теракт и 
незаконное хранение 
взрывчатки. Статьи 
предусматривают ли-
шение свободы сроком 
до 20 лет.

Раскрытое покушение 
уже прокомментировал 
глава Крыма Сергей Ак-
сенов. Он поблагодарил 

сотрудников ФСБ за их 
труд и пообещал, что 
продолжит работать и 
дальше на благо жите-
лей полуострова: 

- Для меня вывод про-
стой: с точки зрения 
воздействия на врага 
я действую правильно, 
нахожусь на верном пу-
ти. Буду этого пути при-
держиваться и дальше. 
Враги понимают, что они 
по-другому с таким, как 
я, вопросы не решат. Я 
идейный, вызов принят, 
будем двигаться даль-
ше, до нашей полной 
победы.

Главное испытание для ЦИК в этом году - выборы в новых российских регионах. 
Их жители впервые будут участвовать в российском голосовании. Правда, 

пока электронное голосование им недоступно, рассказала президенту Элла Памфилова.
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Сергей Аксенов поблагодарил ФСБ 
и пообещал, что будет и дальше 

трудиться на благо крымчан.

Цифровой голос 
и новые регионы
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

После леденящей кровь истории из Мурома, 
когда девочка в эфире Первого канала 
тайно попросила помощи (подробности 
на стр. 6 - 7), мы спросили:

Что нужно знать детям, 
чтобы не попасть в беду?
Тутта ЛАРСЕН, телеведущая:

- Учить надо не детей, а их родителей. К сожалению, очень 
многие взрослые вообще не видят тут проблемы. И считают 
насилие нормальным педагогическим приемом. Эта тема у 
нас поднимается редко, она сложная и большая.

Павел ПОЖИГАЙЛО, первый зампред 
Общественной палаты 
по демографии, защите семьи, детей:

- Детям надо дать минимум, как спасательный круг, чтобы они 
знали, что делать в критической ситуации. Но главное наше 
внимание должно быть обращено не на детей: это как бороться 
с воронами - надо просто убрать мусор. Нужно восстановить 
институт участковых, которые будут знать всё про всех жиль-
цов, в школах вернуть родительские комитеты - тогда не будет 
никакого буллинга и троллинга, а принудительные вытрезвители 
помогут в неблагополучных семьях навести порядок.

Леся РЯБЦЕВА, журналистка:
- Максимально важно научить ребенка говорить слово 

«нет». Моя дочь всегда может сказать «перестань, мне не 
нравится», когда кто-то обижает ее на детской площадке, 
например. Еще важно, чтобы воспитателей было несколько - 
и родители, и бабушки, и тети, и няни, и педагоги. В таком 
случае ребенок будет знать, что к кому-то из взрослых точно 
можно обратиться.

Анна ХНЫКИНА, детский психолог:
- Мы привыкли воспитывать детей послушными, учим быть 

виноватыми и покорно принимать наказания. А ведь взрослые 
тоже могут быть не правы и несправедливы. Поэтому учить 
нужно и постоять за себя, и говорить «со мной так нельзя». 
Это сложно, нужно вступать в тяжелые диалоги и отвечать 
на философские вопросы, но надо взять на себя эту воспи-
тательную сложность.

Николай МИШУСТИН, член экспертного 
совета Госдумы по вопросам семьи, 
движение «Родительский отпор»:

- В наши времена права ребенка стали перевешивать права 
родителей. Сейчас шагу нельзя ступить без угрозы попасть 
под ювенальную юстицию - с таким подходом демография и 
дальше будет ухудшаться. Поэтому не надо терроризировать 
родителей, нужно просто вернуть советский курс «Этика и 
психология семейной жизни», он научит детей пониманию от-
ношений внутри семьи. И таких проблем возникать не будет.

Станислав К., читатель 
«Комсомольской правды»:

- Детям нужно знать, что такое хорошо и что такое плохо. 
А то у нас полстраны воспитывается в семьях с отчимами-
садистами или матерями-абьюзершами и думает, что, когда 
тебя лупят, это нормально, когда мать разговаривает с тобой 
матом, это нормально. Нет. Не нормально, и ребенок должен 
это знать.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Ирина ГЕРЦ («КП» - Крым»)

Туристы стоят в заторе 
от двух до пяти часов.

Плюс 35. После затяжных 
июньских дождей местные 
жители смогли прочувствовать 
лето и открыть купальный се-
зон. А вот туристам, которые 
тоже хотят провести время 
на черноморском побережье, 
пришлось несладко. Виной 
всему - пробки на Крымском 
мосту.

Июль - главный месяц для 
загара и купания. Отдыхаю-
щие со всей России, которым 
повезло урвать лучшее вре-
мя отпуска в году, махнули 
на море. И хоть власти не раз 
предупреждали, что после про-
шлогоднего ЧП (теракт 8 октя-
бря, который устроили украин-
ские спецслужбы) досмотр на 
Крымском мосту су-
щественно усилился, 
не пугают народ такие 
трудности. «Постоим 
часок» - вероятно, 
именно так подумали 
тысячи туристов со 
всех уголков страны. 
А выехали, разумеет-
ся, одновременно. В 
итоге произошел на-
стоящий коллапс.

ПОБЛАЖЕК
 НЕ БУДЕТ

На подходах к 
Крымскому мосту 
в ночь на 1 июля со 
стороны Кубани стол-
пилась вереница ав-
томобилей. В чатах 
автомобилистов в со-
циальных сетях тем 
временем начались 
первые ссоры: ту-
ристы с маленькими детьми 
просили уступить им место в 
очереди.

«У нас ребенку нет еще и го-
да, он не спит и плачет. Пропу-
стите, будьте людьми», - пишет 
молодая мама из Саратова.

Подобные просьбы води-
тели, однако, восприняли в 
штыки. Не в магазине, гово-
рят, чтоб вперед пропускать. 
Сами знали, на что шли.

Ситуацию прокомментиро-
вали крымские власти. Глава 
Минтранса республики Николай 
Лукашенко сообщил о пробке 
в пять километров со стороны 
Краснодарского края. Авто-
мобилистам, по официальной 
информации, чтобы попасть на 
мост, приходилось ждать своей 
очереди больше двух часов. А 
позже затор увеличился вдвое, 
в туристических чатах то и де-
ло появлялись сообщения, что 
ждать приходится вовсе не два, 
а все пять часов.

Такая ситуация не понрави-
лась ни властям, ни водителям, 
поэтому 2 июля на крымскую 
сторону перебросили кубан-
ских работников досмотра. Но 

и это не помогло. Утром 3 ию-
ля пробка достигла антирекор-
да - 13 километров.

- Весной власти Крыма боя-
лись провального сезона, то и 
дело зазывали туристов, сни-
жая цены, а что мы видим сей-
час? - вздыхает Сергей из Челя-
бинска. - Мы ехали двое суток, 
чтобы еще всю ночь торчать 
на мосту, когда до Феодосии 
осталось всего-то ничего? Или 
то, что люди все-таки поедут в 
Крым, было для властей сюр-
призом?

РАЗДАЮТ ВОДУ
Людям, которые стоят в 

пробке, помогают волонтеры 
и местные власти. По инфор-
мации оперштаба Краснодар-
ского края, за минувшие сутки 
на подъезде к мосту раздали 
больше пяти тонн воды, а через 
каждые 400 метров выставили 
биотуалеты.

Водителей, планирующих 
ехать в Крым, просят учиты-
вать дорожную ситуацию и за-
кладывать время на прохожде-
ние проверок.

Безусловно, люди устали и 

хотят уже поскорее добраться 
до моря, а кто-то даже пожалел 
о запланированном отпуске. 
Но не все жалуются на сложив-
шуюся ситуацию. Ведь тща-
тельные досмотры на Крым-
ском мосту - вынужденная 
мера, а не прихоть властей. О 
теракте со стороны Украины 
8 октября помнят все.

- Лучше уж мы постоим лиш-
ние несколько часов, чем снова 
поедет начиненная взрывчат-
кой машина. Сразу же было 
понятно, что досмотр усилят, - 
говорит Георгий из Самары.

С ним согласен и Артем из 
Волгограда.

- Да, в пробке тяжело. Но 
не надо пускать все на само-
тек. Досмотр должен быть ка-
чественным, ведь мы знаем, в 
какое время живем.
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Понедельник: 
вереница авто, 

увы, еле движется.

Пробка на Крымском мосту 
растянулась на 13 километров
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Оперативная 
ситуация 
на данный момент - 
на сайте KP.RU 
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Броня наша, конечно, креп-
ка, и танки, безусловно, бы-
стры, но, чтобы идти на ми-
ны и под огнем штурмовать 
врага, нужны еще стальные 
нервы. 

БОЕВОЙ «СКВОРЕЧНИК»
Щедра и богата Донецкая 

земля. Даже обычная лесо-
полоса к лету превращается 
в джунгли - из чащи кричат 
тропические скворцы, по 
веткам прыгают тропиче-
ские белки. В плотной рас-
тительности разбегаются 
узкие тропы, и если бы не 
идущий впереди офицер, я 
бы заблудился. Из листвы 
выступают едва заметные ча-
совые - жмут руку офицеру, 
а заодно и мне.

Здесь стоят танкисты: 
между деревьями спрятан 
массивный Т-90 с дополни-
тельной броней и защитной 
крышей со свисающими 
цепями (они защищают от 
дронов). Такую надстройку 
называют «скворечник».

Не умея пробить нашу за-
щиту Марьинки в лоб, про-
тивник пытается бить по 
флангам, и задача танки-
стов - не давать ему атако-
вать. Если надо - выходят на 
прямое столкновение или 
работают из укрытия, как 
артиллерия. Так точность 
даже выше, чем у обычной 
гаубицы.

Половина бойцов - кон-
трактники, другая - мобили-
зованные, пришедшие с граж-
данки. Воюют второй год,
поэтому опыта хватает. Но 
на Марьинском направлении 
мало западных машин - ВСУ 
боятся отправлять их сюда - 
все позиции пристреляны, 
и «Леопарды» с «Брэдли» 
будут гореть, как свечки. А 
для украинской армии глав-
ное - имидж, поэтому либо в 
пекло танкового боя кидают 
прочные советские Т-72 (их 
останки можно выдать и за 
российские), либо огрызают-
ся из бетонных опорников.

- Серьезный танковый 
бой был во время штурма 
села Победа, - вспоминает 
Юрий, замполит одного из 
подразделений 20-й диви-
зии. - Нас атаковали бро-
нетехника, дроны. Спасибо 
«скворечнику» над башней, 
очень спасает, когда снаряд 
падает сверху.

ОБЫЧНАЯ РАБОТА,
НО ТРАВМАТИЗМА 
БОЛЬШЕ

Механика-водителя с по-
зывным «Турбо» призвали из 
Краснодарского края. Он ра-
ботал там замдиректора шко-
лы по воспитательной работе 
и физруком. Мог и отказать-
ся - была бронь, но пошел за-
щищать Родину.

- У нас танки прямо с заво-
да, - почти что хвастается он. 
- А вот обвес - козырек, цепи, 
решетки - это мы сами.

- Легко ли быть танкистом?
- Обычная работа, только 

травматизма больше и вы-
ходных нет. Живем в лесу, 
здесь отдыхаем, отсюда ез-
дим на боевые задачи. Ес-
ли повезет, с той стороны 
одумаются, вспомнят исто-
рию - это будет прекрасно. 
Но пока они хотят с нами 
воевать,  мы будем стоять до 
конца.

Стоять до конца танки-
стам помогают технологии. В 
одном из лесных блиндажей 
устроили командный пункт с 
телевизором, где парни вместе 
с командиром проводят работу 
над ошибками по видео, сня-
того с БПЛА. 

РОДИЛИСЬ
В БРОНЕЖИЛЕТЕ

Командир танка, наводчик-
оператор «Немец» приехал из 
Ростовской области. Еще за-
долго до начала СВО украин-
ские снаряды прилетали на 
край его поселка. А в Донбассе 
живут родственники. Поэтому 
«Немец» и пошел защищать 
родной дом. 

По образованию «Немец» - 
металлург, работал охранни-
ком. Свой позывной получил, 
потому что знает язык и ино-
гда развлекает сослуживцев 
анекдотами на нем.

- Был случай на Херсонском 
направлении, танк уничтожил 
группу в 50 - 60 человек - ра-
ботал с закрытой позиции, а 
корректировался с беспилот-

ника. Враг даже не понял, от-
куда стреляют.

- На штурм тоже приходится 
ездить?

- Конечно. Противник хо-
рошо укрепился, защищен 
минными полями. Приходит-
ся расчищать путь тралом. Мы 
были экипажем трала.

Минный трал - это гибрид 
бульдозерного ковша и ас-
фальтового катка. Эту жутко-
ватую конструкцию толкает 
танк, расчищая путь по мин-
ному полю. С этой дороги бу-
дут работать другие танки.

Был случай, когда работаю-
щий трал собрал 4 мины (они 
взрываются!), по нему рабо-
тала артиллерия, и в итоге в 
броню попали из ПТУРа! Но 
парни выполнили задачу.

- Страшно ехать на мины?
- Смотря на какие. Бывают 

такие, что могут пропустить 
трал и взорваться под маши-
ной. Но задачу же нужно вы-
полнить.

- Что самое опасное для тан-
киста?

- У ПТУРа большая сила 
пробития. Бывало, и попада-
ли. Однажды три штуки от-
рикошетили от брони - парни 
как в бронежилете родились. 

ОКОП ВЫСОКОЙ 
КУЛЬТУРЫ БЫТА

Лесной лагерь танкистов ка-

жется образцовым, будто тут 
живут пионеры-отличники, - 
выстроены аккуратные блин-
дажи, похожие на дома хобби-
тов, есть скамейки для отдыха 
(конечно, самодельные), ка-
бины для душа и даже… на-
крытый сеткой загон для пере-
пелок. Их там двадцать штук.

- А это зачем? - удивляюсь.
- Не для еды. Просто для 

души, - объясняют мужики. - 
Живой уголок. Возвращаешь-
ся с боевого задания, садишься 
рядом с перепелками, кор-
мишь их. И хорошо.

Дождевую воду собирают в 
гигантские гильзы из-под сна-
рядов. Конечно, техническую 
и питьевую подвозят, но лиш-
няя не помешает. 

Между деревьев устроена 
кухня: лавки, длинный дере-
вянный стол… да даже шкаф-
чики для посуды (они тут сде-
ланы из ящиков от снарядов). 
Горячую пищу привозят из 
тыла, но если кто-то вернет-
ся с задания ночью, можно 
приготовить и самому - есть 
плитка и запас картошки, ту-
шенки, соленых огурцов. И 
чай с медом. Продукты хранят 
в снарядных ящиках, чтобы не 
достали белки и одичавшие 
кошки. 

Над столом висит стенд с по-
литинформацией и портрета-
ми лучших.

- А как вы определяете луч-
шего? - интересуюсь.

- Соревнуемся на полиго-
не, - отвечают танкисты. - 
Маневрируем, стреляем на 
точность. Лучший экипаж от-
правляется на боевую задачу.

- Подождите… награда луч-
шему - боевая задача?

- Да. А награда за выпол-
ненную задачу - внеочеред-
ной отпуск. Видишь логику?

«ЗЕЛЕНЫЙ МАРШРУТ»
Рядом со стендом портрет 

парня лет 30 - лучший на про-
шлой неделе. Иду к нему. 

Никита. 28 лет. Из Перм-
ского края. Командир танка. 
На доску почета попал за уни-
чтоженный опорник.

- Приятное было ощуще-
ние, когда увидел себя тут, - 
улыбается он. - А что фото-
графию убрали, не обидно. 
Пусть и другие повисят. Мы 
здесь все братья, одна семья.

- Трудно подбить опорник?
- Выходишь по «зеленому 

маршруту», который тралом 
проложили, смотришь в при-
цел, уничтожаешь. Обстре-
лы? Когда прямой наводкой 
работаешь, всегда под об-
стрелом. Сначала в 100 ме-
трах снаряд ложится, потом 
ближе. Задом отъезжаешь, 
разворачиваешься и едешь 
по своим следам.

Механик-водитель с по-
зывным «Ява» подбил в оди-
ночку вражеский танк. Не-
давно приехал в часть после 
больничного. По нему по-
пал ПТУР, загорелась баш-
ня. «Яву» и других контузило, 
но мехвод сумел спасти танк 
и вернуть его на базу. Пред-
ставлен к награде.

- Такой удар, будто это мы 
выстрелили, - вспоминает 
«Ява». - Из-за контузии я не 
ощущал времени. Но услы-
шал команду выводить танк 
и вывел. 

- Возвращаться не страшно?
- В госпитале мне священ-

ник крест дал. И еще пояс у 
меня есть с молитвами. Лиш-
ними не будут.

- А мне жена написала мо-
литву на бумажке. Это мое 
суеверие, - добавляет коман-
дир танка «Майкоп».

СЛИШКОМ ПРИБРАНО
Я выхожу из леса в сопро-

вождении совсем молодого 
командира подразделения. 

- Как-то у вас слишком чисто 
и аккуратно. Это что, показа-
тельное подразделение?

- В армии должны быть чи-
стота и порядок, - серьезно 
отвечает он. - В грязи сидеть 
- себя не уважать. Мы иногда 
захватываем позиции против-
ника, там столько мусора!

Зеленая стена смыкается 
за нашими спинами, и я как 
будто просыпаюсь, кажется, 
что только что побывал в го-
стях у танкистов-эльфов.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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Можно было бы подумать, что мужики приехали на рыбалку 
и коротают время за чашкой чая. Но нет, это воины, 

бьющиеся за Россию, отдыхают между тяжелейшими боями.
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Со «скворечником» и в зеленом наряде 
с попоной из маскировочных сетей Т-90 

похож на колесницу лесного царя.

Как живут танкисты, 
работающие 
на Марьинском 
направлении. 

Награда лучшим - путевка в бой
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Елена ШИШКИНА

Светский праздник, 
организованный 
медиагруппой 
«Комсомольская правда» 
- Самара», прошел 
в областной столице
во второй раз.

ВЕЧЕРИНКА 
В ЧЕСТЬ БРЕНДА

Лето ожидало «Белый бал»: 
тепло пришло в Самару бук-
вально накануне вечеринки. В 
этом году гости бала встрети-
лись у бассейна клубного про-
странства «Своя среда».

Дресс-код для гостей - «в 
белом», их встречала живая 
музыка в исполнении сак-
софонистки Татьяны Басо-
вой и приветственный на-
питок. За наполнение бара в 
этот вечер отвечала компания 
«MангоТелеком». Самарская 
винодельня Denisov Winery 
предлагала гостям оценить 
уникальные качества сво-
их купажей. Сияющий фон 
для блестящей публики соз-
давала фотозона компании 
«Такском». Глоток свежести в 
по-настоящему жаркий день 
дарила вода «Кристальная».  

Настроение празднику зада-
ли синхронистки Ульяна Руле-
ва и Юлия Шулепова, мастера 
спорта России, члены сборной 
команды Самарской области, 
призеры всероссийских и меж-
дународных соревнований по 
синхронному плаванию (стар-
ший тренер высшей категории 
по синхронному плаванию - 
Лариса Осипова). Отточенные 
движения девушек под чарую-
щую музыку приковали взгля-
ды гостей. После музыкального 
номера директор самарского 
филиала медиагруппы «Ком-
сомольская правда» Олеся 
Шакурова поприветствовала 
собравшихся и рассказала, по-
чему «Комсомольская правда» 
снова собрала вместе друзей и 
партнеров, экспертов и анали-
тиков, гостей эфиров и героев 
публикаций.

- Мы хотим выразить при-
знательность неординарным 
жителям нашего региона, ко-
торые выбирают «Комсомоль-
скую правду», чтобы поделить-
ся важными идеями, поисками 
смыслов в быстроменяющейся 
жизни, своими яркими поступ-
ками. Эта церемония приуро-
чена ко дню рождения брен-
да «Комсомольская правда», 
которой исполнилось в этом 
году 98 лет. 

Недавно к нашему филиалу 
присоединились Ульяновск 
и Оренбург. Теперь у нас три 
редакции, три сайта, три соци-
альные сети и в три раза больше 
возможностей. В этом году на 
медиарынок Самары, Ульянов-
ска и Оренбурга мы выпустили 
уникальный продукт - журнал 
«КП Авиа». Впереди множест-
во ярких проектов, в которых, 

я уверена, примут участие и го-
сти этого бала, - сказала Олеся 
Шакурова.

СРЕДИ СВОИХ
Хозяйка пространства «Своя 

среда» Ольга Мурзина расска-
зала об уникальной концепции 
заведения и замечательных 
особенностях кухни рестора-
на, которые заставляют даже 
владельцев роскошных кот-
теджей бросать свои уютные 
гнездышки и ехать на обед или 
ужин именно сюда. 

Среди гостей праздника были 
представители власти и бизне-
са, общественные и культур-
ные деятели, лидеры мнений: 
руководитель департамента 
информационных технологий 
и связи Самарской области 
Константин Пресняков, за-
меститель министра промыш-
ленности Александр Никулин, 
председатель Союза журналис-
тов Самарской области Ири-
на Цветкова, руководитель 
Проектного офиса цифрового 
развития Самарской области  
Дмитрий Камынин, директор 
по связям с общественностью 
ПАО «ТОАЗ» Ирина Филатова, 
директор Самарского областно-
го художественного музея Алла 
Шахматова и многие другие. 

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
Многие из них не скрывали те-

плых чувств к «Комсомольской 
правде». Константин Прес-
няков, например, рассказал, 
что в силу возраста не успел 
побыть в рядах комсомоль-
цев, «хотя одна нога уже стояла 
там», но он всегда с удоволь-
ствием читал газету, а теперь 
еще и с интересом участвует 
в мероприятиях, проводимых 
«КП» - Самара». 

Заместитель председателя 
Общественной палаты Самар-
ской области Павел Покров-
ский отметил, что «Комсомоль-
ская правда» имеет влияние на 

всей территории Российской 
Федерации и смогла опреде-
лить очень прагматичную для 
жителей региона форму обще-
ния с медиаперсонами: «Это 
работает и на продвижение 
персоны, и на продвижение 
региона в целом. «Комсомоль-
ская правда» стала тем локомо-
тивом, который и продвигает 
этот тренд».  

Павел Рыбаков, руководи-
тель Института функциональ-
ной и эстетической стомато-
логии «Сталант», объяснил, 
почему из всех СМИ сегодня 
он выбирает именно этот ре-
сурс: узнать новости или спор-
тивную статистику. 

Теперь клиника «Сталант» 
- партнер «Комсомольской 
правды» в Самаре. Кстати, 
гости «Белого бала» полу-
чили уникальный шанс 
выиграть сертификат 
на 20 тысяч рублей на 
услуги клиники.

ПОДАРКИ 
ОТ ПАРТНЕРОВ

Партнером меро-
приятия выступил 
российский разработ-
чик сервисов для биз-
нес-коммуникаций, один 
из ведущих поставщиков 
облачных решений MANGO 
OFFICE. Партнер организовал 
для гостей бар, где можно бы-
ло угоститься свежим летним 
коктейлем со вкусом манго и 
не только. 

Еще одним партнером вечера 
стала IT-компания «Такском», 
которая создает сервисы элек-
тронного документооборота и 
отчетности с 2000 года - с мо-
мента их появления в стране. За 
счет многопрофильности эко-
система IT-сервисов закрывает 
потребности бизнеса любой от-
расли и размера - от киоска до 
холдинга. Среди гостей вечера 
«Такском» разыграл два серти-
фиката на свои услуги. 

Партнером мероприятия 
стал и ЖК «Баланс Towers». 
Башни бизнес-класса строят-
ся на первой линии делового 
центра и станут одной из до-
стопримечательностей Сама-
ры. Будущие жители не только 
смогут насладиться потрясаю-
щим видом из самого высоко-
го дома в городе, но и оценить 
тот самый высокий уровень 
жизни. 

МЕДИАПЕРСОНЫ ГОДА
Среди почетных гостей ве-

чера была Ирина Филатова - 
директор по связям с общест-

венностью одного из круп-
нейших предприятий хими-
ческой отрасли в мире - ПАО 
«ТОАЗ». Компания на протя-
жении всей истории сущест-
вования не только крайне от-
ветственно относится к вопро-
су природопользования, но и 
придерживается принципа ин-
формационной открытости и 
прозрачности: всегда готова 
к конструктивному диалогу с 
представителями обществен-

ности, государственных орга-
нов и средств массовой инфор-
мации. Именно поэтому ПАО 
«ТОАЗ» и «Комсомольскую 
правду» в Самаре связывает 
долгая и тесная дружба.

Наградить медиаперсону, 
внесшую наибольший вклад 
в популяризацию темы эко-
логии, пригласили директора 
по связям с общественностью 
ПАО «ТОАЗ» Ирину Филатову. 

- Мы горячо поддерживаем 
всех, кто также ответствен-
но относится к экологии 
нашего региона, реализует 
общественные инициативы, 
направленные на защиту при-
роды. Для меня честь вручить 
приз руководителю департа-
мента городского хозяйства и 
экологии администрации го-
рода Самары Олегу Ивахину. 
За прошедший год он проде-
лал серьезную работу по по-
пуляризации темы экологии 
и развития движения «Эко-
Равновесие», - сказала Ирина 
Филатова.

Директор компании «Антен-
Мед», председатель комитета 
по здравоохранению Самар-
ского регионального отделе-
ния «Деловой России» Евгений 
Трофимов, вручая награду кол-
леге, сказал: 

- «АнтенМед» активно участ-
вует в развитии технологиче-
ского суверенитета России в 
сфере здравоохранения с 2016 
года и в настоящий момент за-
нимает одно из лидирующих 
мест на рынке производите-
лей медицинского климати-
зированного модуля «Чистые 
помещения». Мне очень при-
ятно, что медиаперсоной го-
да стал близкий мне и нашей 

компании по духу человек 
- Николай Измалков, 

главный врач клиник 
СамГМУ.

Свои награды по-
лучили обществен-
ные организации и 
учреждения куль-
туры. Об одной из 
них рассказала Ана-
стасия Беленкова, 

председатель На-
ционального совета 

по корпоративному 
волонтерству (НСКВ) 

в Самарской области: 
- Миссия совета - это 

партнерство, и мы готовы и 
дальше поддерживать взаимо-
действие со всеми партнерами 
для качественного улучшения 
жизни в Самарской области. В 
этом году мы решили награ-
дить самарское подразделение 
компании «Т-Плюс», эколо-
гические активности которой 
охватили несколько регионов 
России!

«Белый бал» завершила слад-
кая нота, за которую отвечала 
шоколатье Светлана Камае-
ва, основатель семейного ка-
фе-кондитерской «Бесед-
ка» и бренда «Вкус шоколада 
S. Kamaeva». 

Событие

«Белый бал» - для самарских медиаперсон
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Ирина Филатова (слева) 
вручила награду 

за развитие движения 
«ЭкоРавновесие».

Поздравления и фото на память 
сохранят счастливые моменты 
признания заслуг медиаперсон.
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Роман ЛЯЛИН,
Ангелина ШАРЫПОВА

Муром (Владимирская об-
ласть), большой двухэтаж-
ный коттедж. Семья - забот-
ливая мама и трудолюбивый 
отец, две дочки красавицы, 
бабушка с дедушкой (жили 
до поры до времени вместе). 
Счастливые семейные фото-
графии в соцсетях. Никто не 
знал, что творится за высо-
ким забором, пока в эфире 
Первого канала 8-летняя 
Алина (имена изменены. - 
Ред.), старшая из девочек, 
тайно не подала всей стране 
сигнал SOS.

НЕ ПОДПУСКАЛА 
ОТЦА

«Нам с мамой и сестрой 
живется очень дружно! Осо-
бенно я очень-очень-очень 
сильно маму люблю. Я ей за 
все, за все, за все благодарна. 
Я очень сильно ее люблю и 
сестренку тоже!» - говорит 
Алина в передаче, сидя в 
обнимку с 4-летней сестрой 
Олей, опеку над которой не 
могут между собой поделить 
родители (в этом и была суть 
передачи).

В это же время за спиной 
сестры девочка показыва-
ет жест, который считается 
международным сигналом 
о помощи при домашнем 
 насилии (согнутый боль-
шой палец, обхваченный 
остальными). Сигнал заме-

тили зрители и начали ата-
ковать канал.

 Эта, как и множество скан-
дальных историй, началась с 
любви. 31-летняя Кристина 
Боржова и 33-летний Карен 
Тунян (работает системным 
администратором) познако-
мились в интернете. Слово 
за слово, звонок за звонком, 
и пара встретилась в реальной 
жизни. Кристина тогда жила в 
городе Муром Владимирской 
области вместе с родителями 
и дочерью Алиной от перво-
го брака, а Карен - в Москве. 
Периодически Карен приез-
жал ее навещать. В 2019 году 
Кристина забеременела.

- Сама она никог-
да не работала. На 
старшую дочь она 
получает пособие по 
инвалидности и алимен-
ты от отца ребенка, кото-
рому запрещает видеться 
с ней. Когда Кристина забе-
ременела, я отвез ее рожать в 
Москву. В официальном бра-
ке мы не были, да и не жили 
даже вместе, - рассказывает 
Карен Тунян.

Все закончилось через две 
недели после родов - Кри-
стина, недолго побыв в сто-
лице, собрала вещи, взя-
ла новорожденную дочь и 
сбежала обратно в Муром 

к родителям. Причиной, 
как говорит Карен, стал ее 

«тяжелый нрав и нежелание 
исполнять хоть какие-то обя-
зательства».

- Возникали разные кон-
фликтные ситуации, но не 
слишком серьезные. А ког-
да родилась дочь, она сна-
чала давала с ней видеться, 
но через полгода за этим мне 
пришлось обратиться в суд. 
Я шел по пути закона. В суде 
утвердили порядок общения 
с ребенком, она сама при-
знала почти все требования, 
готова была их исполнять, - 
вспоминает Карен.

Суд постановил, что отец 
может забирать дочь к себе 
каждую вторую и четвер-
тую субботу месяца с 12 до 
20 часов. По словам Каре-
на, первое время Кристина 
исполняла требования суда, 
но вскоре перестала. Не от-
пускала - и все.

ЖЕСТУ НАУЧИЛА 
БАБУШКА

У Кристины уже - новая 
любовь. По словам Карена, 
мать девочек и ее новый со-
житель поднимают руку на 
детей и настраивают млад-
шую против отца.

Видеокадры семейных 
скандалов, где взрослые 
разбираются, а дети рыда-
ют, попали в соцсети. С этой 
историей пара и оказалась в 
эфире Первого канала.

Тайное SOS действитель-
но переполошило зрителей. 
Многие гадали, умышлен-
но ли показала этот сигнал 
девочка, или просто балова-
лась, или это был сценарий 
продюсеров. Сейчас уже не 
до этого: проблемы вскры-
лись, и очевидные.

- Наша внучка знает об 
этом сигнале, - мама Кри-
стины, Галина Геннадьевна, 
вырастила дочь с ее отчимом. 
Она на этот раз не на стороне 
дочери. - Мы с ней обсуж-
дали знак около года назад. 
Она увидела его в ТикТоке. 
Спрашивала у меня про это. 
Я ей сказала, что это сигнал 
о том, что нужно помочь. В 
эфире она воспользовалась 
ситуацией. Это видно. Про-
сто послушайте, как она о 
маме говорит, очень натя-
нуто, что она любит ее, что 

она ей благодарна. Ребенок 
зажатый весь, она в жизни 
не такая: смеялась, веселая 
была. А тут она другая.

По словам бабушки, девоч-
ка подала сигнал намеренно. 
Женщина уверяет, что но-
вый сожитель Кристины - 
бывший наркоман. Детей 
хоть и не бьет, но шлепнуть 
может.

- Если они балуются за сто-
лом, их выгонят со словами: 
«Ходите голодные». Ситуа-
ция накалялась давно. Моя 
дочь не разрешает детям об-
щаться с родственниками, 
даже с нами. К нам запре-
щали подходить, - вздыхает 
Галина Геннадьевна. - В ито-
ге было, что ребенок из-за 
угла помашет нам, сердечко 
пальцем нарисует. А они вы-
росли ведь у нас на руках с 
роддома.

Сама Кристина какое-то 
время хранила молчание. 
Только спустя время вы-
дала свою версию произо-
шедшего. По ее словам, это 
Карен бил ее на глазах у де-
тей, угрожал и не давал жить 
спокойно.

Свою дочь Галина Генна-
дьевна называет «собствен-
ной болью». Из-за разно-
гласий с мужем переехала из 
коттеджа на съемную квати-
ру.

Теперь делят внучек.
- Младшую очень хочет 

взять к себе отец. Мы этому 
не препятствуем. Папа может 
воспитывать своего ребенка. 
А старшую - да, мы хотели бы 
поселить у себя . Сейчас та-
кая шумиха в СМИ по этому 
поводу, а нам даже никто не 
позвонил, чтобы узнать, как 
обстановка у нас. Конечно, 
мы готовы внучку к себе по-
селить. Тут даже вопросов 
никаких быть не может, это 
ребенок, который с рожде-
ния с нами был…

 «Комсомолке» удалось 
связаться и с родным отцом 
самой Алины, но ответить на 
вопросы о состоянии дочери 
он не смог.

- Мне уже семь лет не дают 
с ней видеться. Я не в курсе, 
что там происходит. Кристи-
на не дает общаться мне с до-
черью, потому что я якобы 
денег мало даю. Но когда она 
давала встретиться с внучкой 
моей маме, то Алина бабуш-
ке ничего не рассказывала о 
каком-то насилии, - расска-
зал отец девочки.

Видео 
жеста 

о помощи 
смотрите на 

сайте

ОФИЦИАЛЬНО
- После демонстрации ребенком в эфире федерального теле-

канала жеста о помощи организована проверка,  - сообщили в 
пресс-службе СУ СК по Владимирской области. - Будут установлены 
условия проживания семьи. При наличии оснований будут приняты 
меры для восстановления нарушенных прав несовершеннолетних 
и оказания помощи девочкам, которые могли попасть в сложную 
жизненную ситуацию.

Разные 
ведомства, от 

прокуратуры до 
СК, проверяют 

семью.
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Видео семейного скандала. Мать резко отбрасывает от себя ребенка (1)
и швыряет девочку в сторону (2). Это видео смотрите на сайте KP.RU.

«Я очень сильно ее люблю    Что скрывается 
за просьбой 

девочки, подавшей 
сигнал о помощи 

в телеэфире.
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Бесплатные службы, 
где могут помочь 
детям и подросткамВАЖНО!

Телефон доверия для детей, 
подростков и их родителей: 
+7 800 2000-122.

Телефоны доверия 
в Татарстане:  8 (843) 571-35-71;
в Перми:  8 (800) 300-0 1-22;
в Самарской области:  8-800-100-21-15;
в Нижнем Новгороде:  8 (831)  419 -50 -00;
в Башкортостане:  8  (800)  700-01-83.
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Анна КУКАРЦЕВА

Знак, который показала де-
вочка во время съемок телешоу 
(большой палец в ладони, кото-
рый накрывают другие пальцы), 
был придуман Канадским женским 
фондом по борьбе с домашним 
насилием в 2020-м. Они снимали 
о нем ролики, активно распростра-
няли в соцсетях и предлагали ис-
пользовать повсеместно, если в 
семье происходит насилие. Эти ро-
лики есть и в российском ТикТоке.

Блогеры разных стран снимают 
ролики, как можно воспользовать-
ся этим знаком, если тебе угрожа-
ет насильник. Вот какие важные 
правила они перечисляют:

✓ Не стоит открыто обращаться 
за помощью или кричать, чтобы не 
спровоцировать агрессию насиль-
ника. Лучше привлечь внимание 
человека, толкнув его или выбив 
что-то из рук. И за спиной пока-
зать знак, просигналив об опас-
ности.

✓ Еще один популярный способ 
в западных странах: показать ру-
ками за своей спиной и спиной на-
сильника «911: пятерня и четыре 
пальца, потом по одному пальцу. 
Перенимают его и подростки из 
России - по крайней мере в соцсе-

тях полно самодельных роликов, 
где они этот жест друг другу де-
монстрируют. Все бы ничего, но 
в России общий телефон Служ-
бы спасения  - 112. Есть смысл 
выучить ребенка такому жесту. Но 
не факт, что взрослый свидетель 
преступления его поймет…

Проблема в том, что не суще-
ствует международной класси-
фикации жестов о помощи. Да и 
вряд ли это возможно - ведь если 
о каком-то жесте станет извест-
но всем и каждому, насильники 
станут контролировать жертву, 
чтобы она его не передала… Экс-
перты поискового отряда «Лиза 
Алерт» предлагают каждой семье 
создать свои алгоритмы и научить 
ребенка им.

1. Придумать пароль, который 
будут знать только члены 

семьи и близкие люди. Тогда ре-
бенка из школы или со двора не 
сможет забрать незнакомец «по 
поручению мамы», раз он не знает 
кодовое слово.

2. Обязательно наизусть знать 
телефоны родителей  - что-

бы иметь возможность в опасной 
ситуации позвонить с чужого ап-
парата.

3. Обязательно придумать ко-
довое слово, обозначающее 

опасность или беду. Очень часто 
дети, которых взрослый подавил 
своей волей и уводит куда-то, не 
могут кричать и звать на помощь. 
Но если им позвонит кто-то из сво-
их взрослых, в телефонном раз-
говоре ребенок может назвать 
слово, обозначающее опасность.

случай

Тайные сигналы о помощи: 
Какие еще приемы могут спасти жизнь

Константин ГЛЫБА

Кто-то предположил вер-
сию пиар-акции, согласно 
которой наученная заранее 
девочка на камеру испол-
нила международный SOS, 
при этом поглядывая вбок на 
кого-то, словно ожидая одо-
брения. Якобы просмотры 
передачи решили поднять. 
Но все зашло слишком дале-
ко. Пиар тут ни при чем. Как 
оказалось, Первый канал по-
дал заявление в Следствен-
ный комитет сразу же после 
выхода выпуска программы в 
эфир. И чтобы не навредить 
девочкам, тему не раздувал.

- Наша программа наме-
ренно не обсуждала это в 
студии, однако нами было 
незамедлительно написано 
обращение в Следствен-
ный комитет России по г. 
Москве, - сообщили «КП» в 
редакции программы. - В дан-
ный момент Следственным 
комитетом проводится про-
верка данной семьи. Мы дер-
жим ситуацию на контроле.

Заявление было подано 21 
июня, уже 27 июня пришел 
ответ от прокуратуры Влади-
мирской области (видимо, по 

реальному месту прописки 
детей),  - органы сообщили, 
что ведется доследственная 
проверка.

- Спешим вас успокоить: 
редакцией программы были 
предприняты все необходи-
мые в таких ситуациях ме-
ры, - настаивает редакция. - 
Убедительно просим вас не 
устраивать дискуссию по 
этому поводу - это может не-
гативно отразиться на судь-
бе детей! Будем держать вас 
в курсе событий.

Это же подтвердил и веду-

щий шоу Александр Гор-
дон: «Наши редакторы за-
метили этот жест во время 
работы над программой, но 
об этом говорить не стали, 
чтобы ребенку не досталось, 
а обратились в органы».

- Ситуацию с Вероникой 
никто из наших редакторов 
не пропустил, - вторит кол-
леге его соведущая Юлия 
Барановская, решившая 
объясниться в соцсетях. - Об-
суждать в студии этот жест 
мы не стали исключительно 
в интересах ребенка.

«В студии не обсуждали, 
но сразу написали заявление в СК»

КОММЕНТАРИЙ ТЕЛЕКАНАЛА

 ■ СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Со
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и

Что думают наши читатели - 
в «Вопросе дня» < стр. 3

Знак: большой палец помещают на ладонь 
и накрывают другими пальцами.

    и сестренку тоже…»

Пе
рв

ый
 к

ан
ал

ЗНАЙ!

Соцсети - Кристина, Алина, Карен 
на выписке с Олей из роддома: 

показывают, их семья счастлива.

О жесте девочки и 
обстановке в семье 
мы побеседовали с 
психологом Екате-
риной Алексеевой, 
специалистом центра 
для задержанных не-
совершеннолетних с 
большим опытом рабо-
ты со сложными деть-
ми и подростками.

- В моей практике 
пока не было случаев, 
чтобы сигналы о помо-
щи подавал бы столь 
маленький ребенок - 8 
лет! В таком возрасте 
он еще вос прини мает 
мир с точки зрения 
нормы своей семьи. 
Если, скажем, родите-

ли его бьют или посто-
янно ссорятся между 
собой, он думает, что 
так же - у всех. Да, 
лет с пяти  - шести 
он начинает сравни-
вать, но понимание, 
что вокруг тебя что-то 
не так, обычно прихо-
дит уже в подростко-
вом возрасте. Следо-
ватели должны скру-
пулезно разобраться, 
что происходит в этой 
семье. Сейчас могут 
быть только версии. 
Либо девочка дей-
ствительно решилась 
попросить у взрослых 
о помощи, либо с ее 

стороны это мог быть 
эксперимент  - игра, 
увидят ее «секрет» 
или не обратят вни-
мания. Очень насто-
рожил один момент. 
Мама на шоу заяви-
ла, что они всей се-
мьей каждое утро хо-
дят в церковь. Ощуще-
ние, что человек хо-
чет создать иллюзию 
«хорошести». Но для 
меня это звучит нее-
стественно. Разве да-
же самые глубоко ве-
рующие люди ходят в 
церковь каждый день? 
Возможно, это просто 
слова.

А ЧТО У НАС НЕ СРАБОТАЛО
В 2020 году в России запустили полезный проект, клон англий-

ского Ask for Angela, который назывался «Позовите Галю!». Смысл 
в том, что, если девушке угрожала опасность, к ней приставали, 
она могла зайти в заведение с фиолетовой наклейкой, на которой 
была нарисована молния под зонтом. Такие заведения были не 
только в Москве, но и Санкт-Петербурге, Екатеринбурге и других 
крупных городах. Предполагалась, что география будет расти.

Зайдя в заведение с наклейкой, девушка называла сотрудникам 
кодовую фразу «Позовите Галю!». И могла рассчитывать на помощь - 
например, ей помогали выйти с черного хода или прятали и давали 
отсидеться какое-то время, то есть скрывали от преследователя. 
Увы, проект начинался красиво, но быстро перегорел… По край-
ней мере сейчас его сайт с картой мест не активен.

Иллюзия «хорошести»
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Андрей МАТЛИН («КП» - Пермь»)

В Нижнем Новгороде хорошо 
платят айтишникам, 
а в Кирове - чиновникам.

Какие зарплаты предлагают рабо-
тодатели в регионах Приволжского 
федерального округа? И в каких от-
раслях специалисты зарабатывают 
больше всего?

Узнать это мы можем, посмо-
трев рейтинги, составленные РИА 
«Новости» и сервисом компании 
HeadHunter. 

ГДЕ САМЫЕ ВЫСОКИЕ ЗАРПЛАТЫ 
Эксперты hh.ru составили рейтинг 

городов ПФО по этому показателю. 
Четыре первые строчки заняли города 
Башкортостана. В Уфе средняя пред-
ла-гаемая заплата составила 81,1 тыся-
чи рублей, в Сибае, Благовещенске и 
Октябрьском - 74,8, 73,3 и 73 тысячи 
соответственно.

В топ-10 вошли еще две крупные 
столицы регионов ПФО: Казань со 
средней зарплатой 71,2 тысячи ока-
залась на 8-м месте, а Оренбург с по-
казателем в 71 тысячу рублей - на 9-м.

Немного отстала от лидеров Пермь, 
заняв 13-ю строчку. Здесь работода-
тели предлагают зарплату в среднем 
в 68,5 тысячи рублей. 

В целом по Приволжскому феде-
ральному округу средняя предлагаемая 
зарплата составляет 50 тысяч рублей.

КОМУ ПЛАТЯТ БОЛЬШЕ ВСЕГО
А в каких сферах жителям городов 

Приволжья платят больше всего? РИА 

«Новости» составило рейтинг 100 рос-
сийских городов по зарплатам в самых 
высокооплачиваемых отраслях.

Например, в Москве больше все-
го зарабатывают работники банков и 
финансовых услуг. Средняя зарплата 
в этой отрасли в столице составляет 
227 тысяч рублей. 

Из приволжских городов самую вы-
сокую позицию - 27-е место - занял 
Оренбург. Здесь лидирует добывающая 
отрасль со средней зарплатой в 94 ты-
сячи рублей. 

На 32-й строчке - Нижний Новгород. 
В столице ПФО больше всего получа-
ют специалисты IT и связи, в среднем 
- 90 тысяч. 

В Казани, которая заняла 35-е место, 
самые высокие заработки, в среднем, у 
тех, кто занимается профессиональной 
и научной деятельностью, - 86 тысяч.

То же самое наблюдается и в Уфе, 
занявшей 38-ю строчку с показателем 
в 83 тысячи. Также научные исследо-
вания хорошо оплачиваются в Сарато-
ве, занявшем 42-е место, - 82 тысячи 
рублей, а также в оказавшейся на 47-м 
месте Самаре - 80 тысяч рублей. 

Больше всего зарабатывают ученые и 
в Пензе - в среднем 63 тысячи, но этот 
город занял лишь 72-е место в рейтинге 
городов страны.

В середине списка - на 51-м месте 
- находится Пермь. Здесь также в ли-
дерах - IT и связь. Айтишники здесь 

получают в среднем 76 тысяч рублей 
в месяц.

Эта же отрасль - самая высокоопла-
чиваемая в Ульяновске (76-е место, 
62 тысячи) и Ижевске (78-е место, 59 
тысяч рублей).

А вот в Кирове, который располо-
жился на предпоследнем, 99-м месте, 
неплохо заработать можно на госслуж-
бе, где средний заработок составляет 
45 тысяч рублей.

НАМЕЧАЕТСЯ СПЕЦИАЛИЗАЦИЯ 
РЕГИОНОВ?

- Рейтинг РИА очень показателен, 
по нему можно проследить тенденции 
в развитии тех или иных регионов, - 
считает экономист Дмитрий Клещев. 
- В самом деле, раньше у нас самыми 
высокооплачиваемыми работника-
ми были сотрудники банков, затем 
«ГАЗПРОМ» давал мечтам сбываться 
- больше других зарабатывали работ-
ники газовой и нефтяной отраслей. 
Теперь во многих регионах на первый 
план выходят айтишники, а где-то - ис-
следователи и ученые, которые участ-
вуют в инновационных разработках. 

Например, в Казани самые высокие 
заработки имеют те, кто занимается 
профессиональной и научной деятель-
ностью. В столице Татарстана сейчас 
осуществляются разработки, связан-
ные с авиастроением и рядом других 
наукоемких отраслей. Достаточно 

мощными научно-исследовательски-
ми центрами становятся Саратов и Са-
мара, где много производств завязано 
на «оборонку». 

Как отмечает аналитик, есть обо-
ронная промышленность и в Перми, 
но в последние годы здесь формиру-
ется довольно мощный IT-сектор, 
и он теперь опережает по зарплатам 
«оборонку», как и в некоторых дру-
гих городах Приволжья, например, в 
Ульяновске и Ижевске. Ну и логично, 
что больше всего айтишники зарабаты-
вают в столице Приволжья, в Нижнем 
Новгороде.

- Понятно, что тот уровень зарплат, 
который мы видим в рейтинге, пред-
ставляет собой «среднюю температуру 
по больнице», - обращает внимание 
Дмитрий Клещев. - Особенно это ка-
сается IT-сферы, где заработки могут 
достигать нескольких сотен тысяч
рублей, но они не слишком высокие у 
специалистов начального звена. А вот 
сектор госслужбы по уровню зарплат 
сейчас утрачивает позиции и доми-
нирует, как правило, в территориях 
депрессивных. 

Чужой карман:

Где в Приволжье Где в Приволжье 
самые высокие самые высокие 
зарплатызарплаты

Приволжье
www.kp.ru
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Алена ОВЧИННИКОВА 
(«КП» - Пермь»)

Его апелляционную 
жалобу рассмотрели 
в Нижнем Новгороде.

Осужденный за массовый рас-
стрел студентов в пермском уни-
верситете Тимур Бекмансуров 
попытался обжаловать приговор. 
Напомним, в декабре 2022 года 
Пермский краевой суд пригово-
рил его к пожизненному сроку. 
Не согласный с наказанием, 
осужденный подал жалобу в вы-
шестоящую инстанцию.

Чтобы суд был более благо-
склонен, незадолго до заседания 
мать Бекмансурова выплатила 
потерпевшим часть компенсации 
морального вреда. Суммы были 

различные: от 500 рублей до 10 
тысяч. А всего сумма исковых 
требований к Бекмансурову, на-
помним, превысила 25 миллио-
нов рублей. 

Жалобу пожизненно осужден-
ного рассмотрел 27 июня Чет-
вертый апелляционный суд в Ниж-
нем Новгороде. На заседании со-
бралось около десятка журна-
листов, сам же Бекмансуров об-
щался с судьей по видео-конфе-
ренц-связи, потому что находил-
ся в этот момент в пермском 
СИЗО.

Убийца произнес речь, где по-
просил судью дать ему второй 
шанс и позволить хоть когда-ни-
будь выйти на свободу:

- Для меня не имело значения, 
во что стрелять, так как все мои 
действия имели демонстратив-

ный характер с целью привлече-
ния внимания. Выстрелы, произ-
веденные мной в головы погиб-
ших, я осуществил, так как счи-
тал это милосердным, о чем сей-
час очень сожалею. Выстрел в 
сотрудника полиции я осущест-
вил с целью его провокации. По 
этой причине он не был прицель-
ным, так как я стрелял от бедра. 
Прошу суд дать мне шанс на ос-
вобождение из мест лишения 
свободы. Благодаря этому я мог 
бы принести больше пользы по 
возмещению причиненного мной 
ущерба.

Также Бекмансуров попросил 
суд назначить в отношении него 
повторную судебно-психиатри-
ческую экспертизу с проведени-
ем МРТ головного мозга.

Заседание продлилось около 

двух часов, но к изменению при-
говора не привело.

- Суд постановил оставить без 

изменений основное наказание 
в виде пожизненного заключе-
ния, - говорится в решении суда.

■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

У КОГО КАК?
ЗАРПЛАТЫ В СТОЛИЦАХ ПФО

№ Город Средняя 
зарплата, руб.

1. Уфа 81 126

8. Казань 71 244

9. Оренбург 71 055

13. Пермь 68 498

14. Самара 67 583

15. Нижний 
Новгород

67 577

24. Саратов 63 128

28. Ижевск 62 527

30. Ульяновск 61 132

33. Пенза 60 702

38. Саранск 60 388

39. Киров 59 497

40. Чебоксары 59 382

44. Йошкар-
Ола

57 912

А не пойти ли мне А не пойти ли мне 
в айтишники?в айтишники?

Бекмансуров проведет в колонии всю жизнь

Студент-убийца произнес на суде речь, 
которая шокировала собравшихся. 

Суд поставил точку:
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Адам САГАЛ 
(«КП» - Казань»)

Андрей Фомин 
потерял сознание 
прямо в воде.

В Чебоксарах на Централь-
ном городском пляже 1 ию-
ля проходил традиционный 
заплыв через Волгу 
CHEBSWIM. Он, как и прежде, 
собрал немало пловцов, в их 
числе был и прокурор Чува-
шии Андрей Фомин, извест-
ный своим пристрастием к 
спорту. 

Участники заплыва собира-
лись преодолеть дистанции 
2200 и 4400 метров. На пер-

вую из них заявился Андрей 
Фомин.

Прокурор Чувашии в гидро-
костюме наравне со всеми 
вошел в воду и поплыл. В 
какой-то момент он резко по-

терял сознание. Это замети-
ли дежурившие на соревно-
ваниях спасатели. Они вта-
щили Фомина на лодку и до-
ставили на берег, где переда-
ли в руки медикам скорой по-

мощи. Но их усилий оказа-
лось недостаточно, 57-лет-
ний мужчина скончался. 

По предварительной инфор-
мации, у него прямо во вре-
мя заплыва произошли про-
блемы с сердцем. 

 ■ ТРАГЕДИЯ

Евгений ЕГОРОВ («КП» - Самара»)

На уровень воды в реке 
влияют погода и люди.

На Волге у Самары и Тольятти уро-
вень воды наблюдается значительно 
ниже прошлогодних значений. Раз-
ница с привычными показателями 
довольно заметная - от полуметра 
и выше.

 
ВЫРУБАЮТ ЛЕСА,
ОСУШАЮТ БОЛОТА

- На Куйбышевском водохрани-
лище уровень воды в верхнем бьефе 
Жигулевской ГЭС достиг отметки 
в 51,82 метра, что на 72 сантиме-
тра ниже среднемноголетнего зна-
чения, - сообщили в Приволжском 
управлении по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды. - На 
Саратовском водохранилище уро-
вень воды у Самары зафиксирован 
на отметке 28,31 метра, это на 46 
сантиметров меньше, чем обычно. 

Ситуацию «КП» - Самара» про-
комментировали на Жигулевской 
ГЭС.

- Жигулевская ГЭС работает в 
соответствии с указанием ФАВР 
(Росводресурсы), - пояснили на 
предприятии. - Согласно правилам 
использования водных ресурсов, 
отметки Куйбышевского водохра-
нилища находятся в пределах разре-
шенных значений. На сегодняшний 
день уровень верхнего бьефа Куйбы-
шевского водохранилища составляет 
51,86 метра.

Впрочем, ученые успокаивают - в 
целом воды в Волге меньше не ста-
новится. Просто большая ее часть 
наполняет реку в зимний и весенний 
период. В это время гидроэлектро-
станции вынуждены сбрасывать воду 
в повышенных объемах во избежа-
ние затопления территорий. А вот 
в летний период река пополняет-
ся менее активно. Причиной тому 
ученые считают как климатические 
изменения, так и вмешательство че-
ловека в природу.

- Вырубки лесов, осушение тер-

риторий приводят к тому, что талые 
воды по весне не задерживаются в 
земле, постепенно уходя в почву и 
питая затем малые и большие реки, а 
большим потоком во время паводка 
уходят сразу в Каспийское море, - 
рассказал доктор технических наук, 
зав. лабораторией Института эколо-
гии Волжского бассейна РАН Влади-
мир Селезнев. - Но нельзя сбрасывать 
со счетов и глобальное потепление. 
Например, за период наблюдений 
температура воды в Волге в нашем 
регионе в среднем стала выше на 
полтора градуса.

ВОДА «ЗАЦВЕТЕТ»?
Насколько эта ситуация опасна 

для обитателей реки?
- Июль, по прогнозам синоптиков, 

ожидается жарким, - отмечает Вла-
димир Селезнев. - Следовательно, 
температура воды в Волге будет по-
вышаться, а более низкий уровень 
воды будет способствовать этому 
прогреву. Что создает благоприят-
ную среду для размножения циано-
бактерий, а также для интенсивного 

«цветения» воды. В прошлом году в 
Волге наблюдался массовый замор 
рыбы. И это могло быть связано с 
подобными процессами. 

Впрочем, как отмечает ученый, 
цветение воды подвержено не только 
климатическим, но и антропоген-
ным факторам. С промышленными 
отходами и с бытовыми стоками в 
реку попадают органические соеди-
нения, а также железо, азот, фосфор, 
которые служат питательной средой 
для водорослей. 

- Повлиять на климат напрямую 
мы, увы, не в силах, - говорит Вла-
димир Селезнев. - Но мы можем и 
должны снизить антропогенную на-
грузку на водоемы. В конце июня 
я выступал с докладом в Госдуме. 
Есть госпрограмма, касающаяся 
экологии различных российских 
водоемов, в том числе и реки Волги. 
Созданы рабочая группа, межведом-
ственная комиссия из представите-
лей нескольких министерств, выде-
лено финансирование. Так что есть 
надежда на то, что ситуация будет 
исправляться. 

Прокурор Чувашии погиб, переплывая Волгу
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 ■ ЧП

Яна БАЗЕКИНА («КП» - Уфа»)

Братья пришли в лес за дровами, 
когда на них напал целый рой.

Шокирующая история произошла в башкир-
ской деревне Ахмерово. Родные братья - Арс-
лан и Дамир (имена изменены. - Ред.) отправи-
лись в лес за дровами. Выйдя на поляну, маль-
чики услышали гул, а буквально через мгнове-
ние увидели огромный рой пчел.

- Сначала за мной полетела одна пчела. По-
том две, три, потом целый рой. Я очень сильно 
испугался и запаниковал. Дамир - ему восемь - 
побежал домой, чтобы сообщить родителям. А 
я лежал и уже не чувствовал своего тела. Я ду-
мал, что умру, - вспоминает 11-летний Арслан.

На помощь ребенку побежали его отец и дя-
дя. Взрослым удалось отбить его у пчел, после 
чего они отнесли братьев, находившихся поч-
ти в бессознательном состоянии, в местный 
медпункт. Оттуда на скорой помощи пострадав-
ших детей отвезли в детскую больницу в Стер-
литамаке и поместили в реанимацию. После 
долгой и кропотливой работы доктора извлек-
ли из братьев 456 (!) пчелиных жал. 

Удивительно, несмотря на такое количество 
укусов и поступившего в организмы пчелиного 
яда, мальчики довольно быстро пошли на по-
правку. Сейчас они уже дома - их жизни и здо-
ровью больше ничто не угрожает, а сам Арс-
лан рассказывает, что друзья его в шутку на-
зывают «пчеловодом». 

Как отметил врач Григорий Саарян, который 
занимался спасением детей, такой благополуч-
ный исход - счастливая случайность:

- У подобных случаев могут быть серьезные 
последствия, недавно к нам поступил ребенок 
с одним укусом в лицо, и его состояние было 
гораздо хуже из-за признаков анафилактичес-
кого шока. В нашем случае у мальчиков не про-
явилось аллергической реакции на пчелиный 
яд, им повезло.

С этим согласна и врач-терапевт Анастасия 
Штанова. По ее словам, пчелиный яд - это силь-
нейший аллерген, к которому чувствительны до 
15 - 25 процентов населения:

- Важно понимать, что повышенная чувстви-
тельность либо есть, либо ее нет. Если есть сен-
сибилизация (повышенная чувствительность) 
организма, то будет достаточно одного укуса. 
А если иммунная система не воспринимает пче-
линый яд как аллерген, то неважно, сколько 
его будет.

Дети из Башкирии 
выжили после 
нападения 
полутысячи пчел

СПРАВКА «КП»
Андрей Фомин с 2010 по 

2014 год был заместителем 
прокурора Ярославской об-
ласти. После этого шесть 
лет занимал должность пер-
вого заместителя прокуро-
ра Крыма. На должность 
прокурора Чувашии был на-
значен указом Президента 
России 30 июня 2020 года.

Андрею Фомину было 57 лет.

Ученые 
успокаивают

- в целом воды
в Волге меньше
не становится.

НА ЗАМЕТКУ
Если ребенка укусила 
пчела

❶ Обработайте место укуса спиртом. Ес-
ли осталось жало, аккуратно удалите его 
пинцетом.

❷ Приложите на 15 - 20 минут лед, что-
бы замедлить всасывание яда и уменьшить 
боль.

❸ Можно принять анальгетик и антигис-
таминный препарат.

❹ В течение следующих суток не трогай-
те место укуса, чтобы не занести инфек-
цию.

- Если становится тяжело дышать, отек 
быстро увеличивается в размерах или не 
получается самостоятельно вынуть жало, 
стоит обратиться в ближайший травмпункт 
или поликлинику. Если нет возможности са-
мостоятельно быстро дойти до медицинско-
го учреждения, вызовите скорую помощь, 
- отмечают медики.
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Наталья АРТИЯКОВА 
(«КП» - Самара»)

В Самарской области 
бывший зэк 
расстрелял свидетеля, 
который давал 
против него 
показания.

- Я не понимаю, откуда столь-
ко зверства! Я сейчас еду из 
морга. У моего отца не голо-
ва, а мишень, - говорит сын по-
гибшего 57-летнего Сергея К., 
его тело с 22 пулевыми ране-
ниями нашли недалеко от се-
ла Никитинка в Самарской об-
ласти.

Предполагаемый убийца уже 
задержан. Он недавно вернул-
ся из мест лишения свободы 
и расстрелял мужчину на пу-
стыре. Причиной расправы ста-
ла месть. 

Как рассказали «КП» родные 

погибшего самарца, в далеком 
2007 году Евгений Д. попал на 
скамью подсудимых за разбой-
ное нападение. 

- Мне тогда было семь, я ма-
ло что помню, - продолжает 
сын погибшего. - Этот человек 
пришел к нам в дом, избил от-
ца и мать, даже меня малень-
кого. Он хотел нас ограбить. 
Помню, что отцу досталось 
больше всего, было много кро-
ви.

После нападения Сергей на-
писал заявление в полицию, 
возбудили уголовное дело. Он 
выступил на суде и дал пока-
зания против подсудимого. Ев-
гения посадили, но, проходя 
мимо Сергея, он пригрозил 
убить его, как только выйдет 
на свободу. Его слова всерьез 
тогда никто не воспринял.

Сергей все эти годы спокой-
но жил в родном селе, воспи-
тывал детей, вел хозяйство 

вместе с супругой. И даже не 
вспоминал об инциденте в су-
де. Но преступник затаил оби-
ду и долгие годы вынашивал 
план кровавой мести.

Недавно он вышел на свобо-
ду - раньше срока. Первым де-
лом сменил фамилию, на не-
которое время уехал из род-
ного региона. А когда вернул-
ся, отправился в свое село - 
убивать человека, из-за кото-
рого попал за решетку.

После преступления Евгения 
Д. и его подельника останови-
ли на посту ГИБДД. Полицей-
ские нашли в салоне самодель-
ное оружие, а на допросе убий-
ца во всем признался.

- Евгений с товарищем зако-
пали труп Сергея К. На след-
ственном эксперименте подо-
зреваемый указал место захо-
ронения. Тело Сергея было экс-
гумировано и отправлено на 
экспертизу, - сообщил в пра-

воохранительных органах.
Сейчас дело передано в 

Следственное управление СКР 
по Самарской области. 

■ КРИМИНАЛ

 Анастасия ИНЧИНА 
(«КП» - Оренбург»)

Она ушла 
со двора, пока 
взрослые 
отвлеклись.

 В Оренбуржье за-
вершились поиски 
пятилетней девочки, 
которая пропала со 
двора частного дома в 
Сорочинском город-
ском округе. Три дня 
сотни волонтеров, 
силовики, местные 
жители прочесыва-
ли местность в по-
исках ребенка. Тело 
девочки обнаружили 
вечером 2 июля. Она 
утонула недалеко от 
дома...

ИГРАЛА ВО ДВОРЕ 
И ПРОПАЛА

30 июня малыш-
ка играла во дворе 
своего дома. За ней 
присматривала ба-
бушка. На несколь-
ко минут она зашла в 
дом. Вышла, а девоч-
ки уже нет. Бабушка 
кинулась искать по 
улице, крикнула - 
никто не отзывается.

Тревогу забили сра-
зу. Девочка совсем 
маленькая, с особен-
ностями развития, и 
она с трудом может 

ориентироваться. А 
до леса и речки рукой 
подать.

Сразу же заявили 
в полицию и попро-
сили подключиться 
волонтеров. Через 
пару часов на поиски 
выдвинулась первая 
группа неравнодуш-
ных. Близкие, поли-
ция, местные жители 
метр за метром про-
чесывали местность. 
Подъехали водолазы 
аварийно-спасатель-
ной службы, начали 
обследовать дно.

- Семья у девочки 
благополучная, - рас-
сказали знакомые. - 
Нет даже мысли, что 
она могла убежать, 
потому что было до-
ма плохо. О диагнозе, 
видимо, знали только 
самые близкие. Пред-
положить, почему 
ушла, сложно. Любо-
пытство, может, или 
ушла не сама.

Криминальная вер-
сия в таких ЧП отра-
батывается в первую 
очередь. Уже на сле-
дующее утро на месте 
был Следственный 
комитет. Следовате-
ли завели уголовное 
дело по статье «Убий-
ство малолетнего». 
Это обязательная 
процедура, тогда у 

следствия появляется 
больше полномочий 
для поиска.

ПРИЧИНУ СМЕРТИ 
УСТАНАВЛИВАЮТ

1 июля на поиски 
вышли уже 300 чело-
век - сотрудники по-
лиции, следователи, 
волонтеры не только 
из Оренбуржья, но и 
Ульяновска, Самары.

На следующее утро, 
как назло, в Соро-
чинске зарядил про-
ливной дождь. По 
густой траве, кустар-
никам, вдоль рек, 
железнодорожных 
путей - волонтеры 
прочесывали квадрат 

за квадратом. Город 
обследовали киноло-
ги с собаками. Спе-
циалисты заглянули 
в каждый колодец, в 
каждую заброшку. С 
воздуха с помощью 
квадрокоптера обсле-
довали ближайшие 
поля. У следствия ос-
новной была версия, 
что девочка просто 
заблудилась.

К вечеру поиски 
ребенка заверши-
лись. Тело всплыло 
в камышах реки Са-
мары недалеко от до-
ма. Его обнаружила 
группа волонтеров, 
повторно изучавших 
этот участок. 

- Как нам объяс-
нили водолазы, тело 
обычно всплывает на 
третьи сутки. Види-
мо, прямо в тот день, 
когда малышка ушла 
из дома, зашла в во-
ду и не смогла выйти. 
Дорогу она, скорее 
всего, знала. Бабушка 
нередко водила детей 
туда купаться. Все в 
шоке, что с родите-
лями - и представить 
страшно, - рассказы-
вает доброволец.

Тело девочки от-
правили на судеб-
но-медицинскую 
экспертизу. Специа-
листы установят при-
чины смерти.

Вынашивал план мести 16 лет
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5-летнюю девочку, которую 5-летнюю девочку, которую 
искали трое суток, нашли искали трое суток, нашли 
утонувшейутонувшей

■ НАПАДЕНИЕ

Анастасия КАЛАШНИКОВА
(«КП» - Киров»)

Поиски хищника идут
и днем, и ночью.

В Кировской области на 60-летнюю 
женщину, собиравшую ягоды, напал 
медведь. От хищника удалось изба-
виться благодаря спутнику пострадав-
шей: он оперативно среагировал на 
ситуацию и отогнал зверя звуками уда-
ров по своему автомобилю.

К счастью, женщина осталась жи-
ва, однако получила травмы. Сейчас 
состояние пострадавшей удовлетво-
рительное, она наблюдается у хирур-
га в местной поликлинике.

Специалисты министерства охраны 
окружающей среды Кировской облас-
ти обследовали место происшествия. 
Они считают, что животное могло вос-
принять неожиданное появление че-
ловека как угрозу и напасть в целях 
самообороны:

- Принято решение о регулировании 
данного животного (в переводе на 
обычный человеческий язык это озна-
чает отстрел хищника. - Ред.). Необ-
ходимые для этого действия уже ве-
дутся. Поиск медведя осуществляет-
ся специалистами Яранского об-
щества охотников и рыболовов, для 
поиска в ночное время применяется 
тепловизор.

В Кировской 
области медведь 
напал на женщину

Шансов выжить 
у Сергея не было.

ВАЖНО!
Правила
безопасности в лесу

Звери и сами стараются избегать 
людей - в том числе и медведи. Но 
есть определенные правила безо-
пасности, о которых нельзя забы-
вать.

✓ Не ходите по лесу в одиночку.
✓ В лесу разговаривайте или 

включайте музыку на телефоне, что-
бы обозначить свое присутствие. 
Это даст зверям возможность за-
ранее покинуть место, в которое 
вы идете.

✓ Встретившись с медведем, уда-
литесь от места его обнаружения. 
Не привлекайте к себе внимания, 
не поворачивайтесь к нему спиной, 
не переходите на бег.

Если вы увидели следы животно-
го в населенном пункте или в непо-
средственной близости от него, со-
общите об этом в местную админи-
страцию. В случае обнаружения в 
поселении самого животного по-
звоните по номеру 112.

Медведя ищут местные 
охотники.

Девочку искали сотни неравнодушных людей. 
Все до последнего верили, что девочка жива.
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В Приволжье отмечается 
настоящее нашествие 
насекомых.

- Нынче из-за теплой весны раньше, 
чем обычно, посадки в садах и огоро-
дах подверглись нашествию самых 
разнообразных насекомых, - говорит 
кандидат сельскохозяйственных наук 
Антон Лещев. - Галловая тля, напри-
мер, стала поражать не только сморо-
дину, но набросилась даже на яблоню.

Но расплодившиеся насекомые ата-
куют не только плодовые деревья на 
садовых участках. Они нападают и на 
зеленые насаждения в мегаполисах, 
на пригородные леса. И тогда картина 
порой получается зловещей.

КАЗАНСКИЕ ДЕРЕВЬЯ 
ПУГАЮТ ГОРОЖАН

Жители Казани этим летом публи-
куют в соцсетях фотографии, которые 
напоминают фильмы ужасов. Во мно-
гих казанских дворах стоят деревья 
с обглоданной листвой, окутанные 
паутиной.

- Бывает, идешь вечером, а уродли-
вые ветви напоминают чудовищ, из 
пасти которых вываливаются личин-
ки! - ужасается местная жительница. 
- Все насаждения во дворах обглодан-
ные стоят!

Действительно, столица Татарстана 
столкнулась с нашествием гусениц 
горностаевой моли. Этих насекомых 
так называют из-за красивой окраски, 
которая напоминает королевскую 
мантию из горностая. Но это симпа-
тичное существо, как оказалось, мо-
жет доставить немало неприятностей.

- Гусеницы горностаевой моли вы-
деляют паутину, оплетают ей деревья, 
вьют гнезда-коконы, куда откладыва-
ют яйца, - объясняет доцент кафедры 
зоологии и общей биологии Института 
фундаментальной медицины и биологии 
КФУ Николай Шулаев. - В этом году 
из-за теплой весны личинки выве-
лись уже в начале июня. И не было 
хороших дождей, чтобы смыть эти 
коконы.

В итоге личинки во множестве па-
дают на головы казанцев, заставляя 
их содрогаться. Особенно страдают 
от них жители Московского и Ки-
ровского районов Казани. Они уже 
обращались в народный контроль и в 
районные администрации. Во дворы 
выезжали специалисты и обрабатыва-
ли деревья препаратами. Но проблема 
от этого не исчезла. 

Николай Шулаев успокаивает, что 
горностаевая моль не представляет 
непосредственной опасности для лю-
дей и шокирует лишь внешним видом 
своих коконов. Но она является на-
секомым-вредителем: личинки моли 
поедают листья и плоды деревьев, 
сокращая их урожайность.

Если на дачах с подобным нашест-
вием можно бороться, опрыскивая 
растения инсектицидами, то обра-
батывать ядохимикатами насажде-
ния в городах, а также леса слишком 
опасно. 

Впрочем, как говорит ученый-био-
лог, уже вскоре личинки горностаевой 
моли начнут окукливаться, и весь этот 
паутинный ужас на деревьях Казани 
должен сойти на нет с ближайшим 
сильным дождем.

В УЛЬЯНОВСКЕ - 
ПРОЖОРЛИВЫЕ ГУСЕНИЦЫ

В Ульяновской области лиственные 
леса уничтожают расплодившиеся 
гусеницы непарного шелкопряда: 
благоприятные погодные условия по-
способствовали размножению этих 
насекомых.

Страдают от шелкопряда не только 
дубовые и липовые рощи, но и дач-
ные посадки и деревья. Ульяновские 
дачники опасаются, что их урожай 
оказался под угрозой. 

Прожорливые гусеницы распро-
странились в Тереньгульском, Майн-
ском, Радищевском, Чердаклинском, 
Ульяновском и других районах обла-
сти - об этом на заседании штаба по 
развитию региона сообщил губернатор 
Алексей Русских. Глава региона по-
ручил подчиненным подумать, как 
можно противодействовать этому 
нашествию, а при необходимости 
обратиться за помощью в Рослесхоз.

Садоводы вооружаются опрыски-
вателями, а вот ульяновские леса по-
ка отданы на откуп листогрызущим 
существам.

ЖУК С ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА
В Пермском крае леса тоже под 

угрозой. Правда, не лиственные, а 
пихтовые.

Второй год подряд в регионе стоят 
жара и засуха. Они ослабляют хвой-
ные деревья. И этим воспользовался 
пришедший с Дальнего Востока жук 
- уссурийский короед.  Его личинки 
поселяются под корой ослабленных 
деревьев, оставляя извилистые ходы в 
виде каких-то замысловатых письмен, 

из-за чего это насекомое прозвали 
жуком-полиграфом. 

Уссурийские жуки по запаху опре-
деляют усыхающие деревья и откла-
дывают в них яйца. Предпочитают 
пихты, но могут атаковать и другие 
хвойники. 

Хвоя на пораженных деревьях 
становится рыжей. И таких рыжих 
вкраплений в пермских лесах стано-
вится все больше. Очаги поражения 
обнаружили также в лесных массивах 
в Добрянском и Пермском районах. 

Как полагает директор Центра за-
щиты леса Пермского края Валерий 
Казанцев, если не будут приняты ме-
ры, то через три года в Прикамье не 
останется пихты, затем ели, сосны и 
лиственницы.

По его мнению, единственный 
способ борьбы с засильем насеко-
мого в данном случае - санитарная 
вырубка деревьев, ведь уссурийский 
короед живет под корой, и обработка 
химическими реагентами деревьев 
результата не принесет.

БОРОЛИСЬ С ВРЕДИТЕЛЯМИ - 
ПОСТРАДАЛИ ПЧЕЛЫ

Использование химикатов против 
насекомых-вредителей может иметь 
печальные последствия. Например, 
в некоторых деревнях под Нижним 
Новгородом стали гибнуть пчелы. 

В частности, беда пришла в дерев-
ню Чередково Городецкого района. 
После очередной обработки полей 
там осиротели несколько пасек, рас-
положенных в паре километров от 
сельскохозяйственных земель. Под 
пчелиными домиками лежат целые 
горы медоносных насекомых. 

- У меня погибли 43 пчелиные 
семьи, - с грустью в голосе говорит 
местный житель Ростислав Смирнов. 
- Ульи пустые, перед ними кругом 
мертвые пчелы. Осталась еще одна 
небольшая семья, но я не знаю, что 
будет с ней дальше, не говоря уже о 
том, какой мед получится.

В межрегиональном управлении 
Россельхознадзора подтвердили факт 
гибели пчел. По официальной инфор-
мации, пострадало 5 пасек, на каждой 
из которой находилось от 5 - 10 до 
нескольких десятков пчелиных семей.

По правилам, руководители агро-
предприятий  должны предупреждать 
пчеловодов о предстоящих обработ-
ках, чтобы те на время закрыли пчел в 
ульях. Кроме того, обработки обычно 
проводятся по ночам, чтобы в жару 
пчелы не сидели в улье. Но в этот раз 
что-то, видимо, пошло не так.

- В настоящее время проведено об-
следование места гибели пчел, - рас-
сказали в ведомстве. -  Проводится 
лабораторное исследование, в том 
числе по выявлению веществ, кото-
рые использовались для обработки 
полей. Если подтвердятся факты на-
рушения фитосанитарных требова-
ний, виновные понесут ответствен-
ность - пчеловоды смогут обратиться 
в суд для взыскания материального и 
морального ущерба.

Подготовили 
Адель ХИСАМОВ («КП» - Казань»), 

Елена СКВОРЦОВА
(«КП» - Ульяновск»),
 Мария СОРОКИНА 

(«КП» - Нижний Новгород»), 
Андрей МАТЛИН («КП» - Пермь»). 

Моль оплела дворы паутиной,
а жук-полиграф грозит 
уничтожить леса

В Казани гусеницы обгладывают листву на деревьях. 

В Прикамье пихты
рыжеют одна за другой. 

Действительно ли погода могла повлиять на нынешнее нашествие насекомых? Уче-
ные-энтомологи в этом не сомневаются.

- Насекомые - это зависимые от температуры организмы, - объясняет заведую-
щий кафедрой зоологии беспозвоночных ПГНИУ, энтомолог Сергей Есю-
нин. - В теп-лую погоду они гораздо активнее и лучше размножаются. К тому же 
жаркая засушливая погода, которая долгое время стояла в Приволжье и сменилась 
холодами, ослабила растения. В итоге создались идеальные условия для вспышек 
роста численности самых разных насекомых.

Особенно понравилась нынешняя погодка непарному шелкопряду. 
- Для этих бабочек характерны вспышки массового размножения в зависимости 

от погоды, - объяснил Сергей Есюнин. - Их гусеницы всеядны - они с удовольствием 
объедают и лиственные деревья в лесах, и плодовые растения - например, сливы и 
яблони. 

Если в садах с этими насекомыми еще можно побороться, опрыскивая деревья 
препаратами против вредителей, то спасти лесные массивы, по словам ученого, го-
раздо труднее. По большому счету, остается ждать изменения погоды на более про-
хладную и дож-дливую.

МНЕНИЕ ЭНТОМОЛОГА
Погода для вредителей оказалась идеальной
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Анна ДОБРЮХА

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко недавно 
порадовал: в стране выросла 
средняя ожидаемая продол-
жительность жизни, ОПЖ. 
Сейчас этот показатель со-
ставляет 73,4 года, что даже 
выше допандемийного уров-
ня (прежний показатель - 72,8 
года).

А кроме того, обнадежи-
вающие и вместе с тем уди-
вительные демографические 
данные обнародовал Росстат. 
Судя по статистике, в нашей 
стране снизилась смертность 
от многих причин. Так, в 
2022-м ушли из жизни из-за 
болезней системы кровоо-
бращения на 11% меньше 
людей, чем в 2021-м. От за-
болеваний органов дыхания 
погибло на 29% меньше, от 
болезней нервной системы - 
на 12,5% меньше. Но самый 
поразительный показатель - 
сокращение смертности «от 
старости»: аж на 60,2% по 
сравнению с 2021 годом.

Это выглядит странным. 
Ведь пандемия ковида осо-
бенно сильно ударила и по 
пожилым людям, и по сер-
дечникам, и по другим хро-
ническим больным. И на 
этом фоне смертность вдруг 
сокращается - за счет чего? И 
что это вообще такое - пре-
кращение жизни «по старо-
сти»? Об этом мы поговорили 
с геронтологом, профессором 
кафедры поликлинической 
терапии МГМСУ им. А. И. 
Евдокимова, д. м. н. Юрием 
КОНЕВЫМ.

УШЕЛ БЕЗ ДИАГНОЗА
- Юрий Владимирович, по 

данным Росстата, в 2021 году 
«от старости» умерли 90 629 
человек. В 2022-м - 36 068, 
то есть на 60% меньше. Какие 
случаи попадают в эту графу?

- Большинство людей пре-
клонного возраста на самом 
деле умирают из-за тех или 
иных заболеваний. Но бывает 
так, что диагноза нет, а есть 
яркие признаки старения: 
одряхление, старческая асте-
ния (упадок сил и снижение 
функций систем организма). 
При этом у человека, скорее 

всего, имеются хронические 
заболевания, однако на мо-
мент смерти не наблюдается 
обострения. Тогда причиной 
ухода из жизни указывается 
не болезнь, а старость.

Однако на практике на 
смерть «по старости» часто 
списывают случаи, когда диа-
гноз просто не был установ-
лен. Поэтому считается, что 
чем выше в стране смертность 
по старости, тем хуже обсто-
ит дело с выяснением реаль-
ных причин ухода из жизни. 
Выходит, снижение такого 
показателя в России можно 
рассматривать как повыше-
ние качества статистических 
данных. Но не только.

«ФЕНОМЕН ЖАТВЫ»
- Судя по цифрам Росстата, 

мы сейчас наблюдаем фено-
мен так называемого ком-
пенсационного снижения 
смертности (также он изве-
стен как «феномен жатвы». - 
Ред.), - говорит профессор 
Конев. - Подобная ситуация 
была в Московском регио-
не в 2010 году, когда стояла 
аномальная жара. Тогда из-за 
духоты и задымления летом 
резко поднялась смертность. 
А потом осенью и зимой она 
сильно снизилась. Потому 

что в жару преждевременно 
умерли больные и пожилые 
люди, которые при нормаль-
ной погоде и без пожаров еще 
пожили бы.

Точно так же в 2021-м в раз-
гар эпидемии коронавируса 
умерло много пациентов с 
заболеваниями сердца, пре-
клонного возраста. Страш-
ная «жатва» унесла их жизни 
раньше, и в 2022-м смерт-
ность оказалась ниже. Воз-
можно, этот эффект сохра-
нится и в 2023-м.

САМЫЕ СМЕРТОНОСНЫЕ 
БОЛЕЗНИ

Среди причин смерти с 
большим отрывом лидиру-
ют болезни сердца и сосудов. 
В прошлом году они унесли 
жизни 831 557 человек, что 
составило 43,8% от общего 
числа умерших. На втором 
месте - рак, 276 929 летальных 
случаев (это 14,6%). 

- Юрий Владимирович, из-за 
чего такая высокая сердечно-
сосудистая смертность?

- Так во всем мире, не толь-
ко у нас. На мой взгляд, глав-
ная причина в том, что люди, 
сами пациенты игнорируют 
назначенное лечение. Или 
просто не доходят до врача, 
живут с недиагностирован-

ной гипертонией, пока не 
догуляются до инфаркта или 
инсульта. Не хотят прини-
мать статины для снижения 
холестерина.

Известно, что в старших 
возрастных группах гипер-
тонией страдают больше по-
ловины людей, а эффективно 
лечатся 15 - 20%, приводит 
пример профессор Конев.

- Препараты от гиперто-
нии, атеросклероза и других 
патологий, которые приводят 
к инфарктам и инсультам, 
нужно принимать непрерыв-
но и пожизненно, - поясняет 
врач. - А наши люди как рас-
суждают? Полегчало, давле-
ние и холестерин нормали-
зовались - зачем мне пить 
лекарства? Вот когда будет 
следующий скачок, тогда и 
вспомню про таблетки. При 
этом каждый такой ска-
чок приближает сердечно-
сосудистую катастрофу.

ГДЕ В МИРЕ УДАЛОСЬ 
ПЕРЕЛОМИТЬ 
СИТУАЦИЮ?

- Если взять США, то там 
средняя ожидаемая продол-
жительность жизни (ОПЖ - 
это профессиональный 
термин, который использу-
ют демографы. - Ред.) уже 
4-й год падает. Они опусти-
лись на 31-е место, - расска-
зывает Юрий Конев. - Кста-
ти, на 30-м месте Куба, где 
и близко нет таких денег в 
здравоохранении, как в Аме-
рике.

- А кто сейчас в лидерах по 
продолжительности жизни? И 
как им удалось справиться с 
главной причиной преждевре-
менной смертности - сердечно-
сосудистыми болезнями?

- Япония, Швеция, Швей-
цария. Страны, где население 
более организованное, дис-
циплинированное. Они во-
время проходят медосмотры 
и соблюдают рекомендации 
врачей. А еще в этих странах 
больше спокойствия, уверен-
ности в завтрашнем дне. От-
сутствие хронических стрес-
сов играет огромную роль в 
снижении заболеваемости и 
смертности от болезней серд-
ца.

Плюс в государствах с наи-
большей продолжительно-
стью жизни самый низкий 
уровень ожирения. Лишний 
вес вносит большой вклад 
в развитие хронических за-
болеваний и повышает риск 
летальных исходов.

ЧТО НАС ЖДЕТ ДАЛЬШЕ
- После мощного падения 

в 90-е годы прошлого века 
продолжительность жизни 
в нашей стране растет. До-
статочно медленно, посте-
пенно, но этот процесс будет 
продолжаться и дальше, - 
прогнозирует Юрий Конев. - 
Развиваются медицинские 
технологии. Их вклад в дол-
голетие составляет порядка 
15 - 20%. Еще около 20 - 25% 
зависит от генетики. А все 
остальное - образ жизни. Тот 
самый пресловутый ЗОЖ. 
Мы видим, что сокращается 
курение, которое провоци-
рует инфаркты, инсульты и 
рак. Люди мало-помалу на-
чинают активнее заниматься 
спортом, уделять внимание 
рациональному питанию. 
Овощи и фрукты большин-
ству граждан сейчас доступ-
ны круглый год. Фастфуд, 
конечно, сильно подрывает 
оптимистичную картину. Но 
и среди «быстрой еды» по-
являются ростки здорового 
питания.

А вот с чем у нас реально 
проблемы, так это здоровый 
сон. Увы, большинство лю-
дей недосыпают, и это серьез-
но сокращает жизнь, отмеча-
ет профессор Конев.

Жить стало дольше

Читайте на сайте 
«Не тратьте зря деньги: 

неожиданные советы
от офтальмолога 

о солнечных очках»
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В спортивном теле - здоровый дух! 
Это становится образом жизни все большего количества россиян.

По данным статистики, 
в России на 60% снизилась 
смертность «от старости». 

Что это означает?
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НАГЛЯДНО

По данным 
Росстата за 2022 год.

Из-за чего чаще 
всего умирают
россияне

 Болезни системы кровообращения: 
831 557 человек, или 43,8% общего 
числа умерших.

 Злокачественные 
новообразования: 
276 929 человек, или 14,6%.

 «Внешние причины смерти» 
(отравления алкоголем, 
ДТП, убийства): 
146 040 человек, или 7,7%.

 COVID-19: 139 289, или 7,3%.
 Болезни нервной системы: 

107 790 человек, или 5,7%.

7 нот здоровья
 Как повысить качество жизни за 7 недель

Узнайте, как изменить образ жизни по системе маленьких шагов, 
которая легко впишется даже в самое плотное расписание совре-
менного человека. А еще в этой книге - списки самых полезных 
продуктов, антистрессовые методики, вся правда о тестостероне 
и письма счастья, которые на самом деле меняют жизнь.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Николай ВАРСЕГОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

Напомним, зимой 1959 года в горах 
Северного Урала пропали девять тури-
стов: пятикурсник Уральского политех-
нического института (УПИ), руково-
дитель группы Игорь Дятлов, а также 
Юрий Кривонищенко, Юрий Дорошенко, 
Рустем Слободин, Зинаида Колмого-
рова, Людмила Дубинина, Александр 
Колеватов, Николай Тибо-Бриньоль и 
Семен Золотарев. За 16 дней участники 
похода должны были пройти на лыжах 
по северу Свердловской области не менее 
300 км и совершить восхождения на две 
вершины Северного Урала.

Через месяц спасатели обнаружили 
пустую палатку туристов... А в радиу-
се полутора километров от нее - пять 
замерзших тел. Трупы остальных наш-
ли только в мае. Почти все туристы 
были разутые и полураздетые. У не-
которых - смертельные травмы. По 
версии следствия, туристы погибли 
в ночь на 2 февраля. Но до сих пор не 
разгадано, почему ребята убежали из 
палатки на лютый мороз и на свою 
погибель. Из-за этой недосказанности 
появились десятки версий трагедии: от 
лавины до нападения снежного челове-
ка, беглых зеков или НЛО.

ЧЕТЫРЕ ВЕРСИИ
В 1959 году Евге-

ний Федорович Оки-
шев был замести-
телем начальника 
следственного от-
дела прокуратуры 
Свердловской об-
ласти. Впервые мы 
встретились с Евге-
нием Федоровичем в 
2013 году. Потом бывали у него еще 
несколько раз. В мае 2016-го записали 
его последнее интервью для нашего 
комсомольского фильма «Перевал 
Дятлова. Конец истории?» режиссера 
Александра Абраменко. Тогда Оки-
шеву было 96 лет, и его физическое 
здоровье, подорванное фронтовыми 
ранениями, становилось все хуже. 
Понимая, что жизнь на исходе, Ев-
гений Федорович откровенно расска-
зал нам о тех событиях, уже не особо 
осторожничая, как в своих первых 
интервью.

- На меня возлагалось руководство 
работой прокурора-криминалиста 
Льва Иванова (он расследовал гибель 
туристов. - Ред.). Поэтому вся ин-
формация сосредотачивалась на мне.

- Когда были обнаружены первые 
тела, появились и версии гибели?

- Вначале были подозрения, что их 
убили манси - местные жители. Но 
эту версию отмели. Им по религи-
озным убеждениям запрещено было 
покушаться на человека. А встреча 
с людьми европейской внешности 
сулила удачу на охоте.

Далее была версия о нападении 
зверей. Но следов животных мы на 
месте не обнаружили. И охотники 
рассказали, что звери в этом районе 
не показываются из-за того, что гряда 
обдувается сильным ветром.

Проверяли, не было ли побегов за-
ключенных. Там кругом лагеря сто-
яли в те годы. Тоже отпала версия, 
поскольку ничем не подтверждалась.

- Тогда и вы, и Иванов, и другие ваши 
коллеги понимали, что причиной могло 
стать какое-то военное происшествие?

- Это была одна из версий, кото-
рую выдвинули сразу. Это безлюдное 
место, и там только могли быть во-
еннослужащие из ближайших частей.

«МЕНЯ НАЗВАЛИ ФАШИСТОМ»
- Насколько известно, вы тогда за-

прашивали радиоактивную экспертизу?

- Да. В связи с чем у нас потом ото-
брали это дело и сказали, что меньше 
разговоров вокруг него должно быть. 
Я родственникам начал объяснять, 
что это мог быть несчастный случай, 
как мне было приказано товарищем 
из Генеральной прокуратуры. И ника-
ких разговоров о каком-то убийстве! 
Мне приходилось изворачиваться. 
Рассказывать басни родственникам. 
Потому что мне и другим оператив-
ным работникам было известно, что 
произошло. И уж точно не ординар-
ный несчастный случай, связанный с 
природной стихией, как мы говорили 
родственникам.

- Это же была неправда…
- Конечно. Сколько случаев в прак-

тике каждого следователя было, что 
он вынужден скрывать настоящие 
обстоятельства преступления? Или 
пока не будет ясности, или преступле-
ния прямо связаны с военной тайной.

- Когда вам приказали сворачивать 
дело, вы с Ивановым понимали, что 
столкнулись с военной тайной?

- Мы сами были инициаторами этой 
версии. И когда запросили Москву - 

не было ли таких-то вещей, связан-
ных, допустим, с испытаниями ново-
го оружия, - у нас сразу отобрали дело.

- Как реагировали родственники?
- Меня, например, одна из матерей 

погибших назвала фашистом. Пони-
мала, что мы изворачиваемся. Род-
ственники писали жалобы и получали 
ответы как по трафарету - ваши дети 
стали жертвами стихии, это был не-
счастный случай.

КОМАНДА СВЕРХУ
- Евгений Федорович, кто придумал 

формулировку, что они якобы погибли 
от обстоятельств непреодолимой си-
лы? (В постановлении о прекращении 
уголовного дела дословно: «…причиной 
гибели туристов явилась стихийная 
сила, преодолеть которую туристы 
были не в состоянии»).

- Нам дали команду.
- То есть вам эту формулировку спу-

стили сверху?
- Да, да. Объясняйте так - или не-

счастный случай, или природные об-
стоятельства, которые привели к не-
счастному случаю. И мы с Ивановым 
придумали эту формулировку.

- Что там все-таки произошло, на 
ваш взгляд?

- Я могу только свои догадки вы-
сказать. Судя по всему, это были 
какие-то мероприятия, связанные с 
обороной страны или с разработкой 
новых видов оружия. Туристы ста-
ли случайными жертвами. В общем, 
их смерть связана была с какими-то 
секретами, потому что иначе зачем 
сразу замалчивать, отбирать у про-
куроров дела, которые находятся в 
разгаре расследования, и говорить им, 
чтобы врали родственникам.

- Как вы думаете, сохранилось ли 
дело, в котором указана правдивая ин-
формация о причинах гибели?

- Думаю, что да.

Следователь - о трагедии на перевале Дятлова:

Мы знали, что произошло, 
но родственникам 
рассказывали басни

В мае исполнилось 

5 лет со дня смерти 

одного из первых 

прокуроров, 
расследовавшего 

гибель туристов. 

Мы публикуем его 

последнее и самое 

откровенное интервью, 

которое в свое время 

отложили 
в долгий ящик.

Расследование 
«КП», версии 
произошедшего, 
архивные материалы, фото 
и видео - в специальном проекте 
«Перевал Дятлова» на сайте KP.RU

Вот такое откровенное интервью по-
лучилось. Почему мы его не напечатали 
сразу? Потому что тогда была надежда 
добыть в архивах документы, подтверж-
дающие эту версию. А интервью могло 
обеспокоить иных архивных работников. 
И закрыть нам доступ. Увы, но архивы по 
этой теме оказались и без того малодо-
ступными. Потому нет смысла держать 
это интервью в долгом ящике.

Выводы из всего сказанного Евгением 
Окишевым делайте сами. Евгений Фе-
дорович явно знал, что там произошло, 
но до конца своей жизни остался верен 
тайне следствия и подписке о неразгла-
шении. Однако из-за глубокого чувства 
стыда, которое не покидало его с мо-
мента прекращения уголовного дела, он 
намекнул нам на то, какую версию траге-
дии он сам считает самой достоверной.

Мы продолжим по крупицам собирать 
картину происшествия, и если у вас есть 
достоверные сведения о трагедии, пиши-
те: vars@kp.ru, konata@kp.ru.
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Одно из последних фото группы, сделано во время стоянки 
на реке Ауспия. Слева направо: Николай Тибо-Бриньоль, 

Людмила Дубинина, Семен Золотарев, Зина Колмогорова.

Во время поисков пропавших туристов на Урале происходили странные явления. 
Пятикурсник Уральского политеха Борис Сычев во второй половине марта 1959 года 
среди прочих туристов тоже отправился на поиски пропавших товарищей. В одну из 
ночей ему довелось наблюдать в небе нечто загадочное.

- Был очень странный случай, который не только мне, но и всем запомнился, - вспо-
минал он. - Однажды ночью дежурные всех разбудили шепотом: «Ребята, вставай-
те, одевайтесь, все по одному выходите». Когда мы вышли, видим - плывет по небу 
большой огненный шар. Внешне похожий на диск луны. Но не луна. Этот шар был 
больше по диаметру. И вот он отдалился от перевала, прошел несколько в стороне 
от нас. Яркого свечения мы не наблюдали. После скрылся за горизонтом. Мы все 
недоумевали. Что это такое? Каждый видел подобное впервые.

Такие явления в январе - марте 1959 года наблюдали многие местные жители. Об 
этом есть свидетельства в уголовном деле, но никаких официальных пояснений о 
природе этих шаров нет. Есть лишь предположения, что это были запуски ракет с 
полигона Капустин Яр на Камчатку.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

По небу летали огненные шары

ОТ АВТОРОВ
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Семейная пара до 50 лет - самый 
востребованный персонал. Агент-
ства по подбору помощников сразу 
предупреждают: чаще всего в паре 
один работник идеальный, а второй 
справляется с обязанностями немно-
го хуже.

На женской половине тандема по-
мощников - уборка, поддержание чи-

стоты, приготовление пищи, уход за 
гардеробом и обувью, мелкий ремонт 
одежды; присмотр за домашними жи-
вотными; уход за цветами. Мужчине 
вменяется уход за прилегающей к 
дому территорией; выполнение всей 
мужской работы по дому, включая 
сантехнику, электрику; стрижка га-
зонов, чистка бассейна; контроль си-
стем водоснабжения и видеонаблю-
дения; закупка продуктов; мелкий 
ремонт; охрана дома.

Телеведущий Дмитрий Дибров не-
давно уволил семейную пару: жен-
щина работала прекрасно, а вот ее 

муж не угодил - то не в том 
месте машину припарко-
вал, то поручение не вы-
полнил. Причем Дибров 

и раньше увольнял по-
мощников: «Мы всегда 
берем супругов. Как-то 
был безупречный мужчина: 
руки у него растут откуда 
надо. Но его жена готовила 
не очень… А расстались из-
задругого: к нам пришли го-
сти, за отдельные деньги по-
просили помочь со столом, 
а помощница сообщила, что 
у нее рабочий день окончен. 
Жена вынуждена была отрываться 
от гостей и заниматься кухней, по-
судой».

Тем не менее Дмитрий считает, 
что он справедливый хозяин. К 
примеру, когда помощник сделал 
чертеж и обновил инженерные ком-

муникации, Дибров выплатил ему 
премию. Еще он не возражал против 
визитов родни работников: «Одна 
пара привозила детишек на лето, 
они играли с нашими сыновьями».

Стоимость: от 160 тыс. руб. в месяц 
для семейной пары с проживанием.

Чаще всего сиделок приглашают зна-
менитости в возрасте, которые живут в 
одиночестве. Предпочитают женщин с 
медицинским образованием - чтобы мог-
ла при необходимости и укол сделать, и 
массаж, и первую помощь оказать. А еще 
она должна быть помощницей, компа-
ньонкой - выполнять повседневные дела, 
контролировать распорядок дня, платить 
по счетам, закупать продукты, следить 
за приемом таблеток, просто общаться.

В мае этого года сидел ка-помощница 
спас ла жизнь режиссеру, народному ар-
тисту 89-летнему Глебу Панфилову - рас-
познала первые признаки инсульта и 
вызвала скорую.

Заслуженный тренер по фигурному 

катанию 76-летняя Татьяна Тарасова до-
веряет своей помощнице-сиделке с ме-
дицинским образованием: «С какого-то 
времени эти люди помогают нам жить. 
Аделина - одна из моих ближайших дру-
зей, как сестра. Она из хорошей семьи». 
За сестрой заслуженного тренера до са-
мой смерти ухаживала мама Аделины, 
но работать у Татьяны Анатольевны от-
казалась из-за возраста - предложила 
ей взять на работу дочь и сына. Так у 
Тарасовой в доме поселилась Аделина: 
все дела на ней. Татьяна Анатольевна 
почти не ходит - пользуется инвалид-
ной коляской, так что без помощницы 
она никуда. А брат Аделины - водитель 
Тарасовой плюс помогает с мужскими 
делами по хозяйству.

Возрастные изменения и проблемы с 
памятью заставили родных нанять си-

делку для 83-летней заслуженной ар-
тистки Светланы Светличной.

С 75-летним Бари Алибасовым вто-
рой год живет сиделка Елена Кали-
нина, которая приехала из Донецка. 
У медсестры Лены своя комната в 
квартире продюсера и широкий 
круг обязанностей: на ней уборка 
и готовка, контроль за здоровьем 
Бари Каримовича (уколы, давле-
ние, массаж и т. д.), ежедневные 
прогулки с подопечным и похо-
ды с ним по магазинам.

52-летняя Анастасия Заво-
ротнюк четвертый год борется с 
онкологическим заболеванием. 
Актриса живет в загородном до-
ме с мужем и мамой, которая 
заботится о ее 4-летней доче-
ри Миле Чернышевой. Самой 
Заворотнюк помогает сидел-
ка. «Женщину с медицинским 
образованием для Насти нани-
мали в агентстве, - рассказала 
нам подруга Анастасии. - Очень 
хорошем - мы там все выбираем 
прекрасный персонал. Это по-
рядочные люди, которые знают, 
что такое неприкосновенность 
личной жизни».

Стоимость: от 120 тыс. руб. за месяц с 
проживанием. Если нужно еще и готовить, 
доплата составит 20 тыс. руб.

  Семейные пары: мастера на все руки

Няня с загранпаспортом
У многодетных родителей рэпера Джи-

гана и блогерши-предпринимательницы 
Оксаны Самойловой на четверых детей 
сразу три няни. С младшими детьми 
они находятся постоянно, а старших 
возят на занятия, в секции и т. д. Не-

давно Оксана спешно делала новой няне 
загранпаспорт, чтобы взять ее с собой 
в отпуск - на отдыхе за детьми тоже 
нужно присматривать.

Самойлова платит каждой няне по 
6 тыс. руб. за сутки работы. Недавно 
многодетная мать искала новую няню и 
возмущалась дороговизной: «Агентство 
предлагает нам людей за 8 тыс. руб. в 
сутки. При этом говорят, что «сейчас 

такие времена, за меньшее никто не пойдет ра-
ботать». Оксана пошла на принцип: поменяла 
агентство и все-таки нашла работников за при-
емлемые для нее деньги.

Проблемы у звездных родителей с подбором 
нянь такие же, как и у их поклонниц и подпис-
чиков. Так, певица Наталья Подольская меняла 
няню, так как женщина не прислушивалась к 
ее рекомендациям, а няня актрисы Галины Боб 
однажды накормила ее сына просроченным 
кефиром, и ребенок попал в больницу. Ксения 
Бородина установила систему видеонаблюде-
ния - в режиме реального времени она видит 
на  экране смартфона, что происходит у нее 
дома.

Стоимость: от 120 тыс. руб. в месяц.
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Полина Диброва: когда поручения 
персоналу розданы, можно 
и мужа обнять, и бокальчик 

просекко пропустить.
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У Джигана и Оксаны Самойловой четверо детей. 
Так что одной няней тут не обойдешься.

Сиделка для заслуженного

Подготовила 
Ирина ВИКТОРОВА.

Прислуга звезд:

Дибров увольняет за строптивость, 
а Оксана Самойлова 
возит нянь на море

Сколько 
знаменитости 

платят 
помощникам 
по хозяйству 

и что требуют 
взамен.

Когда-то Настя заботилась 
о маме. А теперь Валентина 

Борисовна заботится 
о дочери и внучке.

Хоть Бари Каримович и старый холостяк, 
женской заботы он не лишен.

КТО ЕЩЕ?

Кстати, мода на нянь-филиппинок (они все 
говорят по-английски и могут научить языку 
детей) осталась в прошлом, хотя и их все еще 
можно нанять. Зарплаты - как у обычных нянь. Д
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 Личный или 
семейный водитель: 
от 100 тыс. руб. в месяц.

 Повар: от 5 тыс. руб. за разовый 
выход (к примеру, приготовить
 праздничный ужин).

 Домработница с проживанием: 
от 70 тыс. руб. в месяц.

 Домработница за один 
выход:  от 4 тыс. в день.
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Кристина БЕРБАСОВА 
(«КП» - Нижний Новгород»),
Андрей МАТЛИН
(«КП» - Пермь»)

А один из городов 
в Нижегородской 
области превратился 
в Венецию.

Такое нечасто бывает: в При-
волжье почти два месяца стояла 
засушливая погода. Причем сна-
чала - аномально жаркая, а под 
конец - небывало холодная. И на 
многих территориях не было ни 
капельки дождей!

И вот стихия словно решила 
наверстать упущенное.

СЦЕНА ПРЕВРАТИЛАСЬ 
В БАССЕЙН

В начале июля на Пермский 
край опустилась 30-градусная 

жара. И пошли проливные дож-
ди.

В выходные непогода сорвала 
запланированный балет под откры-
тым небом. На гору Крестовую 
вблизи Губахи приехали 8 тысяч 
зрителей, чтобы в окружении гор-
ных пейзажей посмотреть «Балет 
на закате». Артисты и оркестр 
Пермского театра оперы и балета 
должны были представить фраг-
менты из балетов «Анюта» и «Гая-
нэ». 

Но до знаменитого «Танца с саб-
лями» дело так и не дошло. Небе-
са словно разверзлись, и шквалис-
тые порывы ветра стали швырять 
на устроенную на горе сцену пото-
ки воды. Промокшим до нитки ба-
леринам, музыкантам и зрителям 
негде было укрыться от ливня: ве-
тер расшатал конструкцию наве-
са, и организаторы предупредили, 
что стоять под ним небезопасно. 

УЛИЦЫ СТАЛИ ПОХОЖИ 
НА КАНАЛЫ

Ливни прошли по многим ре-
гионам Приволжья. Саратов в 
начале июля также накрыл силь-
ный дождь со шквалистым вет-
ром, а с неба сыпался град раз-
мером с вишню. Автомобили 
практически «плыли» по доро-
ге, вода почти доходила до ка-
потов. 

А один из городов Нижегород-
ской области - Дзержинск - дож-
ди и вовсе превратили в насто-
ящую Венецию. На одной из 
улиц там образовался целый ка-
нал. В городе прекратилось 
троллейбусное движение. В ад-
министрации приняли решение 
выводить на улицы передвиж-
ные насосы и откачивать воду, 
если дождь не прекратиться. 
Но ливень оказался недолгим.

- Дожди в начале июля были 

хоть и сильными, но кратковре-
менными, и образовавшийся за 
два засушливых месяца боль-
шой дефицит осадков им пока 

восполнить не удалось, - гово-
рит метеоролог Андрей Шихов. 
- Возможно, вторая половина 
июля будет более дождливой.

 ■ НУ И ПОГОДКА

Дмитрий КРИВЕНЦОВ
(«КП» - Самара»)

Чем запомнился 
50-й Грушинский 
фестиваль.

Легендарной «Груше» ис-
полнилось полвека, и отме-
тили юбилей ярко и красочно. 
Даже погода, которая решила 
немного остудить пыл, не ис-
портила настроение гостям и 
участникам фестиваля. Расска-
зываем о самых ярких момен-
тах Грушинского фестиваля.

56 ТЫСЯЧ УЧАСТНИКОВ
В этом году фестиваль собрал 

около 56 тысяч человек. В Са-
марскую область приехали не 
только со всех концов России, 
но и из других стран. Чтобы 
наглядно показать размах, даже 
соорудили карту Грушинского 
фестиваля. С картой помогло 

Российское географическое 
общество.

Оказалось, что на Гру-
шинский приехали гости из 
Италии, Индии, Канады, 
Франции, Белоруссии, Азер-
байджана, Казахстана. 

Но начинался фестиваль еще 
до того, как гости попадали на 
Мастрюки. Например, в по-
езде. Некоторых «грушинцев» 
вез «Грушинский экспресс». 
Это электричка, оформленная 
в стиле 1980-х годов. Внутри 
- сиденья с деревянными рей-
ками, а один из вагонов и вовсе 
превратили в концертный зал 
со сценой. Столики там, кста-
ти, были в виде гитар.

Дальше «грушинцев» встре-
чала обновленная лестница, 
которая ведет к фестивальной 
поляне. Лестницу привели в 
порядок и аккуратно вписали 
в природу. 

Во время фестиваля зало-
жили капсулу времени с по-

сланием поклонникам бардов-
ской песни из будущего. На 
Грушинскую поляну с места 
проведения первого фестиваля 
- из урочища Каменная Чаша в 
Жигулях - привезли камень, в 
который и запечатали капсулу. 

В церемонии принял участие 

губернатор Самарской области 
Дмитрий Азаров.

- Надеюсь, что через 10 лет 
мы встретимся в том же со-
ставе и, конечно, продолжим 
традиции нашего фестиваля. 
Мы бережно сохраняем их. И 
я рад, что появляются новые, 
как сегодняшняя, - отметил 
глава региона.

Еще одним ярким момен-
том фестиваля стал спуск на 
воду парусника «Валерий Гру-
шин». Его начали строить 29 
июня рядом с мостом на озере 
Головном, а на воду спустили 
1 июля. Поучаствовать в ра-
ботах смогли все желающие.

НА СЦЕНЕ БЫЛ 
ВЫСОЦКИЙ

В этом году 85 лет могло бы 
исполниться Владимиру Вы-
соцкому. В год юбилея отца на 
сцену Грушинского фестиваля 
поднялся его сын - Никита 
Высоцкий. 

- Мне всегда приятно ви-
деть, как зрители Грушин-
ского фестиваля чтят память 
моего отца. Я много лет на-
зад приехал сюда первый раз 
и слышал, как поют песни 
Высоцкого и со сцены, и у 
костров. Действительно, сам 

он никогда не бывал на фести-
вале, но зрители всегда ува-
жали его творчество, - сказал 
Никита.

Сначала он сам спел на 
Главной сцене, а потом вы-
шел на Гитару и исполнил 
«Здесь вам не равнина» вме-
сте с Тимуром Ведерниковым, 
Вадимом Мищуком и… губер-
натором Дмитрием Азаровым. 
Зрителям такой неожиданный 
квартет пришелся по душе.

В этом году на Грушинском 
было много площадок, в том 
числе военно-патриотическая 
сцена «ZА ПОБЕДУ». За все 
дни фестиваля на нее вышли 
135 авторов-исполнителей 
со всей страны, а послуша-
ли выступления больше 3000 
человек.

- Для нас было важно пред-
ставить свою площадку на 
этом фестивале. Мы смогли 
организовать и небольшой 
лагерь для участников СВО, 
свою сцену, повесить баннер. 
И увидели большой интерес к 
своим выступлениям, - рас-
сказал автор военно-патрио-
тического проекта «Победа» 
Всероссийского фестиваля ав-
торской песни имени Валерия 
Грушина Алексей Халитов.

В Прикамье ливень промочил до нитки балерин

Высоцкий, парусник и дождь
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Парусник «Валерий 
Грушин» торжественно 

спустили на воду.

Буквально через несколько минут на танцовщиц 
обрушится мощный ливень.

Здесь 
хранится 
капсула 

времени будущим 
бардам и их 

поклонникам.
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МИСС КУПАЛЬНИК 
«КП»

На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Работайте, и вы не заме-
тите, как разбогатеете... 
Ключевое словосочетание 
«не заметите»...

✱  ✱  ✱
Два врача увлеченно 

беседуют на симпозиуме.
- ...И признаюсь вам, 

коллега, в своей врачеб-
ной практике я лишь од-
нажды допустил досад-
ную ошибку.

- И какую же?
- Вылечил пациента 

всего за два визита. А по-
том случайно узнал, что 
он - мультимиллионер.

✱  ✱  ✱
Горожанин - это когда кон-

ский навоз для тебя пахнет 
цирком.

✱  ✱  ✱
На самом деле Иван 

Царевич был послан, 
чтобы убить Кощея Бес-
смертного по заданию 
Пенсионного фонда. 

✱  ✱  ✱
- Здравствуй, Изя, где ты 

теперь работаешь?
- Да вот в оркестре таки 

русских народных инстру-
ментов.

- И шо, у вас там все рус-
ские?

- Ну не все. Ну есть там 
один. Ну ты же знаешь, Се-
ма, этих русских, они ж вез-
де пролезут.

✱  ✱  ✱
Настоящий америка-

нец всегда гордится тем, 
что именно Америка по-
бедила Гитлера во вре-
мя вьетнамской войны 
в Ираке!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
За что отвечали богини До-
ля и Недоля из славянских 
мифов? 7. Какой сказоч-
ный герой курит трубку? 8. 
«Гонитель давний мой» для 
Александра Пушкина. 10. 
Какую концепцию взяли на 
вооружение британские 
ВВС во время Второй ми-
ровой войны? 11. Визитная 
карточка созвездия Лиры. 
12. Где волчица нашла Рема 
и Ромула? 18. Отражение 
пережитого стресса на голо-
ве. 19. Волокно на паклю.
20. Лариса из фильма «Вер-
тикаль». 21. Где в 1944 го-
ду высадились союзные
войска? 22. Повод «биться 
об заклад». 23. «Народная 
эпиграмма». 24. Клятва 
церковного звучания. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Грузинское угощение на 

семейном обеде из ко-
медии «Смотрины» Юрия 
Полякова. 2. Без ног, а 
уходят. 3. Переправа для 
тех, кто не боится про-
мочить ноги. 4. Книга ки-
норежиссера Александра 
Зархи «Когда опустится 
...». 5. Какая сказочная 
героиня делала рубашки 
из кладбищенской крапивы 
для своих братьев? 6. Что 
смывает следы на берегу? 
9. Кустарная профессия. 
13. Где сохранился до на-
стоящего времени самый 
старый маяк в мире? 14. 
Многотонная похвала. 15. 
Человек «в погоне за судь-
бой». 16. За какой роман 
мафия приговорила Робер-
то Савиано к смерти? 17. 
Прежнее название острова 
Тайвань. 20. Русский море-
плаватель Федор ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Судьба. 7. Карлсон. 8. Цензор. 10. Дехаузинг. 11. 
Вега. 12. Берег. 18. Седина. 19. Конопля. 20. Лу-
жина. 21. Нормандия. 22. Пари. 23. Дразнилка. 
24. Обет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сациви. 2. Деньги. 3. 
Брод. 4. Занавес. 5. Элиза. 6. Волна. 9. Ремеслен-
ник. 13. Генуя. 14. Дифирамб. 15. Фаталист. 16. 
«Гоморра». 17. Формоза. 20. Литке.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Анастасия 
БЕЛЕЦКАЯ, 20 лет, 

Красноярск:
- Студентка 

4-го курса СФУ. 
Занимаюсь

подводным спортом, 
обожаю фридайвинг, 

потому что можно 
долго плавать 

под водой, 
как русалка.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- В этом очень 
нейтральном на первый 
взгляд купальнике 
соединились три тренда 
сезона: спортивный крой, 
разномастные верх 
и низ и пастельная палитра. 
Красиво подобраны цвета 
к еще не очень загорелой 
коже.
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«Мисс купальник «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!
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